

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas  
Provincias, trimestre... 6 "

25 EJEMPLARES 1,75 PSETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas :

# La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, desde diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

DEL AMBIENTE INTERNACIONAL

## La posible acción de España

Con la persistente insistencia de quien afirma una convicción profunda, una convicción arraigada, hemos sostenido que España veía llegar días que jamás había vivido desde hace más de un siglo, propicios y favorables en la política internacional. También fué tesis por nosotros explicada en más de una ocasión, que la Sociedad de Naciones, pese a sus deficiencias y a sus debilidades, a sus defectos y a sus limitaciones, cortejo obligado de los primeros pasos dados por un organismo incipiente, que comienza a marchar vacilante y receloso, era el más estimable fruto del nuevo espíritu internacional, el instrumento único para servir nuevos ideales y nuevos sentimientos en la política exterior de todos los países del mundo.

De igual modo, en coyunturas varias y algunas muy próximas, dijimos que en Ginebra, durante el mes que toca a su fin, en la asamblea de la Sociedad de Naciones, se iban a dibujar con todo relieve los caracteres y los tipos de la política internacional de la paz, hasta hoy inasequible para la mayor parte o para la totalidad de los pueblos europeos, tanto para los que fueron beligerantes como para algunos que fueron neutrales. Compelidos por este convencimiento, teníamos el propósito de buscar en esta encantadora y bella ciudad suiza, profundizando un poco entre la capa superficial y visible de las deliberaciones y acuerdos públicos, cuáles pudieran ser las corrientes esenciales de la vida internacional de mañana. Los recientes acontecimientos políticos, que tanto han impresionado el espíritu de cuantos se dieron cuenta y formaron juicio cabal de estos sucesos, nos reavivaron en España varios días, clavados allí por la bien explicable curiosidad de ver los primeros efectos, los frutos más tempranos del nuevo estado de cosas creado por la acción política militar.

En París hubimos de hacer alto, atraídos por la noticia de que elementos de gran fuerza y prestigio en toda Francia, cuya voz es oída, cuya opinión es respetada y cuyas fuerzas son muy estimadas, celebraban sus Congresos, discutían planes políticos y estudiaban los más altos y graves problemas de la vida interna y exterior de este país, en los actuales momentos el más influyente en Europa. Los lectores tendrán ocasión de juzgar, por lo que sobre el caso habremos de escribir, cuán útil y provechosa fué nuestra detención en la capital de Francia.

En Ginebra llevamos tres días en continuado ajeteo. No es para describir nuestra faena, que excede en mucho a cuanto nosotros nos habíamos propuesto intentar. Cuantos sientan interés o curiosidad por los temas que han de ser analizados, verán desfilar por estas columnas opiniones, juicios y palabras de lord Cecil, de Benes, de Juvenel, de Branting, de Politis, de Salandra, de Lange, de Barthelemy, de Huysmann, de Motta, de Dickinson, de Pusta, de Limbourg, de Ador, de Gilbert Murray, de Nansen, de Titulesco y de las representaciones americanas, a las que hemos de prestar una particular atención, de la que son mercedoras por títulos y razones excepcionales.

Si con nuestra labor, tan abrumadora y difusa, tan compleja y difícil, superior a nuestros medios y muy por encima de nuestras fuerzas, logramos llevar a España la sensación de que hoy más que nunca, por razones muchas veces dichas y por otras que ahora se imponen, debe con toda presteza estudiar cuál es la postura que mejor cuadra a sus designios y conveniencias, para adoptarla resueltamente; si tal hiciésemos, habríamos contribuido (tenemos conciencia de lo que decimos) con nuestra insignificante ayuda a vencer indolencias punibles, desdeñes criminales de nuestros hombres de Estado, sistemática, horriblemente afeñados a una política tan desdichada en materia internacional, que hizo marchar a España como un leño seco a merced de todas las corrientes y de todos los impulsos, sin orientación ni rumbo.

Hoy con más vigor que nunca, fanáticos creyentes de que a nuestro pueblo le está reservada una misión muy estimable, afirmamos que España debe y puede ser un factor deseado y respetado por los demás países en la obra internacional, donde puede influir con medios y fuerzas morales que el pasado y el presente nos están brindando con insospechada abun-

dancia, que nosotros no hemos sabido hasta hoy aprovechar, ni siquiera dejar que otros pudieran utilizarlos.

Sin dejarnos dominar por un optimismo ciego e inconsciente, podemos sostener— y hemos de hacer intento de una prueba plena y decisiva en este sentido— que en medio de las desdichas continuadas, de los momentos de infortunio que a diario sufrimos, cabe abrir el pecho a la esperanza y confiar en un porvenir más grato y halagüeño para España.

Demandamos del lector algo de paciencia y un poco de atención, para que de nuestra labor pueda recoger los datos y noticias que habrán de servir de justificación y defensa a esta visión de una España trabajando con fe y eficacia en los grandes empeños internacionales que en el mundo se van a iniciar.

AUGUSTO BARCIA

Ginebra, 25 de Septiembre 1923.

## Formidable explosión en Zaragoza

Tres heridos gravísimos

Zaragoza, 2.—Próximamente a las ocho se produjo una tremenda explosión en el taller de pirotecnia del Sr. Sanz, situado en las afueras de Zaragoza.

Al ocurrir la explosión se encontraba en el taller el obrero Valentín Ochoa, cargando un mortero para las fiestas de un pueblo. Cerca de él jugaban sus hijos, Valentín e Isidora, de corta edad.

Como consecuencia de la explosión, padre e hijos resultaron gravísimamente lesionados y las llamas prendieron en sus ropas. Varias personas que pasaban por el lugar del suceso prestaron auxilio a las víctimas.

Los heridos fueron llevados al hospital inmediatamente y se les prestó auxilio.

Los tres se hallan en estado desesperado y se desconfa de salvarles la vida.

EN UNAS EXCAVACIONES

## Hallazgo de dos esqueletos

Málaga, 2.—En las excavaciones que se realizan actualmente en el paseo de la estación, de la barriada del Palo, fueron ayer hallados los esqueletos de dos personas, que presentan señales inequívocas de llevar allí enterrados mucho tiempo.

Entre los más ancianos de la barriada nadie recuerda que en el lugar del hallazgo existiera nunca cementerio alguno.

## Complot antisemita

Cluj (Klausenburgo), 2.—Los antisemitas habían acordado hacer un programa con motivo de las próximas fiestas judías; pero gracias a la vigilancia de la Policía, que ha descubierto el complot, éste ha podido evitarse.

Un escribano, corresponsal del periódico «Universal», realizaba hace tiempo una propaganda antisemita y fascista. Con el dinero recolectado en Bucarest, se atraía partidarios en la provincia, y para inspirar confianza decía que el presidente del Consejo le había autorizado a apoderarse de la fortuna y de los bienes de los judíos para distribuirlos entre los fascistas.

Decía a sus incautos partidarios que todo estaba preparado para ejecutar un «programa», y que la Policía y el Ejército sostenían el movimiento. Nadie debería socorrer a los heridos, a los que se dejaría perecer.

También anunció la llegada de gran número de estudiantes de Cluj y de jóvenes de otras siete ciudades.

A última hora todo se descubrió y el escribano fué detenido, así como uno de sus cómplices, que confesó que ya estaban designados los almacenes que habían de saquearse.

También fueron detenidos dos estudiantes de aspecto sospechoso que estaban estacionados delante de la sinagoga, y que confesaron que, en efecto, el jefe del movimiento antisemita les había encargado dar muerte al rabino.

Avisada la Policía, ésta pudo detener a un grupo de sesenta estudiantes que había salido de Cluj.

Varios centenares de judíos armados habían salido al encuentro del tren en que viajaban los estudiantes.

La agitación ha llegado al máximo en la ciudad y se han tomado medidas de orden especiales.

Todos los extranjeros deberán presentarse inmediatamente en la prefectura de Policía de la ciudad.

## Propósitos del señor Mussolini

Roma, 2.—En los círculos políticos se asegura que en la sesión de apertura del Parlamento, que se celebrará a fines de Noviembre, el Sr. Mussolini hará importantes declaraciones referentes a los últimos acontecimientos: conflicto italo-griego y asunto de Fiume.

Antes de las vacaciones de las Cámaras, que empezarán la víspera de Navidad, el señor Mussolini, después de dar cuenta de la actuación del Gobierno fascista, pedirá a la Asamblea una prórroga con plenos poderes.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Antonio García Romero, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Luis de Sirval, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

## HABLADURIAS

### ¡Bien por el cacheo!

Las nuevas autoridades dedicanse con rigor a cachear a la gente noctámbula, porque hoy llevar navaja o revolver supone un delito atroz... del cual pretendo salvarte, ¡oh, amable y pio lector! Procura que tu navaja sea tan roma que no se le llegue a ver la punta (como a esta composición). No extrañes que a las mujeres se hagan registros «ad hoc», por si aún llevan en la liga la navaja. Es claro, yo ya he pedido al Directorio que me hagan registrar, aun cuando no me señalen ninguna retribución. Por si entran en tu despacho, esconde el petit couteau que tienes para cortar papeles... por precaución. Si lees El puñal del godo o lees La espada de honor, oculta los ejemplares en un oscuro rincón, así como las espadas de la baraja, lector; pues no han de coger tus manos más armas que aquellas dos: la carabina de Ambrosio y la espada del señor Bernardo, que, como sabes, jamás pinchó ni cortó. No tengas en tu cocina cuchillos; el entrecot, pártalo Inés con los sorros, o bien con el quitasol. Para ahorrarte un buen disgusto, que no vea el inspector a tu idolatrada suegra, cuya lengua de escorpión corta más que una navaja de afeitar, ¡y tú, por Dios, no hagas uso de la tuya, pese a Rita o a Margot! En suma, lector querido; no olvides que desde hoy, si has de matar a cualquiera pariente, amigo, acreedor o algo así, no has de valerte de la faca, del bastón-escopeta o del puñal que te hayas comprado, no. Si algún prójimo te estorba, le sirves leche en tazón, chocolate de a peseta la libra, o jerez de a dos... ¡Ah! Y por detrás, a los guardias, no enseñes el pantalón, pues si te ven los cuchillos, te los quitan, y... ¡tableau!

JUAN PEREZ ZUSIGA

## El nacionalismo contra el Gobierno del Reich

¿Qué pasa en Baviera?

Berlin, 2.—Acaba de comunicarse al público, por medio de la Prensa, una nota oficial en la que se anuncia la dimisión de von Raumer, ministro de la Economía pública.

Por otra parte, desde hace casi veinticuatro horas no se recibe ninguna noticia de Munich. A última hora de la tarde de hoy, un largo telegrama dice que von Kahr ha sido nombrado presidente.

Es imposible a la hora actual saber lo que pasa en Baviera. Es de presumir que von Kahr, investido ya de los poderes extraordinarios que le concedía el cargo de comisario general, ha querido suplantar a von Knilling, para verse de este modo libre de la vigilancia molesta que ejercía sobre él el general Losow, a quien el Gobierno de Berlín había designado como adjunto del comisario general.

En Roma no se tienen noticias de Munich. Roma, 2.—La Embajada alemana ha declarado que está sin noticias de Baviera. No

ha llegado el correo diplomático. Las damas de la aristocracia bávara que debían ser recibidas en audiencia por Su Santidad, no han llegado a Roma.

Además, los telegramas que se han expedido de Roma a Munich han quedado sin respuesta.

### Ordenes de von Kahr

Munich, 2.—El comisario general del Estado bávaro, von Kahr, ha prohibido las declaraciones de huelga, los «lock-outs» y la perpetración de actos de sabotaje.

Se castigarán con la pena de muerte los crímenes de alta traición.

Asimismo ha prescrito que pasen a ser propiedad del Estado, sin entregar éste indemnización alguna, las armas que poseen las Asociaciones de autoprotección de los partidos socialista y comunista.

### Intento de asalto a un Arsenal

Kustrin (Alemania), 2.—En el momento en que los insurgentes nacionalistas intentaban el asalto al Arsenal para liberar a sus compañeros presos, se produjo un violento tiroteo con la fuerza pública, resultando varios muertos y heridos.

La Policía practicó algunas detenciones entre los atacantes, que fueron conducidos también al Arsenal, donde se les desarmó.

La Policía y fuerzas de la Reichswehr prestan estrecha vigilancia en las inmediaciones de Berlín.

### Los rebeldes de Kustrin se rinden

Berlin, 2.—Un telegrama de Kustrin dice que los rebeldes se han rendido esta mañana, a las cinco.

Anoche, unos individuos que ocupaban un automóvil intentaron socorrer a los asaltados; pero fueron en seguida dispersados por los centinelas.

Después de cuatro «ultimátums», los insurrectos izaron, a las cinco de la mañana, la bandera blanca. Algunos minutos después se les obligó a deponer las armas y fueron encarcelados.

Todos ellos serán juzgados por un Tribunal especial, instituido en virtud del estado de sitio.

### Se fugan 120 presos

Dusseldorf, 2.—A las doce y treinta de hoy se han fugado de la cárcel civil 120 presos por delitos de derecho común. Después de haber encerrado en celdas a los guardianes que los vigilaban, los fugitivos se apoderaron de armas y huyeron sin encontrar dificultades.

Inmediatamente, la Policía de seguridad alemana se dedicó a perseguirlos, y 82 de ellos fueron capturados e ingresaron de nuevo en la cárcel.

A consecuencia de los disparos que se cruzaron entre la Policía y los presos, murió uno de éstos y otros fueron heridos.

### Detenciones

Dusseldorf, 2.—En concepto de principales responsables de los sucesos acaecidos en esta población, con motivo de la reunión celebrada por los separatistas rhenanos, han sido detenidos el presidente del Gobierno, el jefe y un inspector de la Policía alemana, un comisario jefe de la Policía de lo criminal y dos oficiales de la «schupo».

El número de muertos a causa de los expresados sucesos es de 17, de los cuales 12 son paisanos.

El número de heridos, que por la importancia de sus lesiones han sido hospitalizados, ascienden a 91.

Además hay 310 heridos leves.

## DE PORTUGAL

### Un banquete

Lisboa, 2.—El presidente entrante de la República, Sr. Teixeira Gomes, ofrecerá el día 5 del corriente un banquete en honor de la oficialidad del buque inglés «Carysfort», del español «Victoria Eugenia», así como a la de los demás buques franceses que han venido para asistir a las fiestas de la transmisión de poderes y de la proclamación de la República.

### Temores y precauciones

Lisboa, 2.—Circulan rumores de posible alteración del orden, habiéndose adoptado ya con este motivo grandes precauciones por la Policía y la Guardia republicana.

Se asegura que en el cuartel de Campolide (barrio de Lisboa) fué rechazada una tentativa de asalto.

### De Valera sigue detenido

Londres, 2.—Los rumores que han circulado ayer y hoy acerca de la ejecución del jefe de los rebeldes irlandeses, Sr. De Valera, por orden del Gobierno del Estado libre de Irlanda, carecen de todo fundamento.

De Valera se halla únicamente detenido, como otros miles de republicanos, y ni siquiera se ha decidido todavía si será juzgado o no.

### Clemenceau, rejuvenecido

Londres, 2.—La «Westminster Gazette» recibe de Viena la noticia de que Maeterlinck y Clemenceau se han sometido con éxito al tratamiento rejuvenecedor del doctor Steinch. Clemenceau, muy especialmente, ha podido advertir un remozamiento muy notable de sus energías.

EL PROBLEMA OBRERO.

## CRITICA PEDIDA

Hay un concepto del valor de las cosas y de la riqueza que es propio de los economistas burgueses, esto es, de los economistas que no lo son, por la misma razón que no podría haber químicos de la clase media o electrotécnicos de proletariado. Los economistas de la burguesía se han preocupado de coleccionar toda clase de errores de apariencia científica que diera aspecto de justo al régimen económico vigente. Entre estos errores, amorosamente conservados, con fines utilitarios de clase, se encuentran la teoría del grave perjuicio de la depreciación monetaria en relación con la riqueza de un país y el encarecimiento de la vida a consecuencia de la disminución de la jornada. Y el proteccionismo como salvador de la riqueza y del trabajo.

El Directorio militar ha afirmado que consiente y aun desea que la crítica surja alrededor de sus proyectos, como medio de pulsar la opinión del país. Pues bien...

La orientación que señala el manifiesto a los obreros es lamentable. Suponemos que no se redactó por ningún elemento del Directorio propiamente dicho, sino por uno de esos mentores pseudocientíficos que le asesoran, ya que es un índice de los errores típicos de la economía clásica.

Nuestra crítica, pues, no va a rozar ningún principio político ni de orden social. Va a los fundamentos científicos que avalan el manifiesto. Es, por lo tanto, crítica objetiva; pero radical.

Aléjese en seguida el Directorio de esas fuentes de conocimiento que enjuician, tal como aparece en el manifiesto, el problema social y el de la producción.

El valor de las cosas es el término medio de los esfuerzos reales empleados por los hombres para colocar las posesiones en el estado que se consideran. Es decir, que el valor de una manta no es el trabajo que costó producirla particularmente, sino el cociente de dividir el trabajo real empleado en fabricar objetos análogos por el número de éstos. Naturalmente. Dos hombres, uno hábil y trabajador y otro poco hábil y menos animoso, producen una manta cada uno. El primero, en un día; el segundo, en tres. Si van a venderla ambos al mercado, el valor de cada una no será lo que costó a cada uno de los hombres producirla. Si supo el primero hacer más eficaz su trabajo que el término medio de los hombres, obtendrá un beneficio; si el segundo no llegó a ese rendimiento eficaz medio, sufrirá una pérdida. Así, pues, trabajando más «se produce más riqueza; pero no se abarata la producción». Como se abarata es trabajando lo mismo y produciendo más, que no es igual, sino todo lo contrario.

Cuando se fabricaban alfileres o clavos por los procedimientos primitivos, el hombre que trabajara una hora haría X clavos y el que trabajara dos horas produciría una riqueza de dos X clavos. El esfuerzo empleado en producir la cantidad X de clavos no se cambia ni por más ni por menos trabajo, sino por el mismo, ejercido en obtener trigo, vestidos o alhajas, porque si hubiera transitoriamente un trabajo remunerado con privilegio en el intercambio de esfuerzos, la misma concurrencia de trabajadores hacia él restablece el equilibrio automáticamente.

Cuando se aplicó a la fabricación de clavos los procedimientos modernos, esto es, aquellos que van dirigidos a obtener mediante el maquinismo, con el mismo trabajo humano, un múltiplo de la riqueza obtenida anteriormente, el hombre que fabricaba con un trabajo cualquiera X clavos llegó a obtener con el mismo esfuerzo 100 X, y entonces la cantidad de trigo, de vestidos o de alhajas, si las condiciones de producción de estas clases de riqueza no habían variado, «sería la misma que antes». Porque lo que los hombres cambian a fin de cuentas es trabajo equivalente, aunque otra cosa haya enmascarado el tener que hacer las transacciones por intermedio de la moneda.

Si por la misma cantidad de trigo o de alhajas se tiene que entregar ahora mucha mayor cantidad de clavos que antes, los clavos han bajado evidentemente; pero esta relación nueva entre la riqueza de trigo y la riqueza de clavos ya no se rompe más, hasta que las condiciones de eficacia, no es de cantidad, del trabajo cambien. Por eso, si un hombre trabaja una hora fabricando clavos produce una riqueza que se cambia por una cantidad determinada de trigo, y si trabaja diez horas puede producir—eliminando el descenso en la eficacia por el cansancio—diez veces más clavos, que se seguirán cambiando

EL NUEVO REGIMEN

El Directorio empieza a disminuir el número de empleados

EL DESCUAJE MUNICIPAL

SE HAN SALVADO LOS CACIQUES

La resolución que ha transformado en pocas horas la vida municipal de España en caminábale a poner fin al imperio de los caciques...

Pasa la administración vecinal de España a poder de los vocales asociados que con los concejales elegidos por el pueblo constituirán la Junta municipal de cada Ayuntamiento...

La Junta municipal está compuesta, repito, por el Ayuntamiento y por un número igual de vocales asociados...

La aprobación de los presupuestos. La revisión y censura de las cuentas municipales.

El establecimiento y creación de arbitrios. La formación de repartos; y Todo cuanto, por analogía, afecte al desarrollo de la hacienda del Municipio.

Si los presupuestos municipales eran fuente de prebendas; si las cuentas abundaban en gazaos de crecida talla; si los repartos vecinales eran arma que los caciques esgrimían para tundir al enemigo...

La Junta municipal era el baluarte más firme del poderío que disfrutaban los explotadores de la administración de los pueblos.

La ley escrita, sabia y previsora, impuso garantías para la designación de vocales asociados, estableciendo la formación de secciones y el sorteo de los contribuyentes en ellas incluidos; pero la práctica viciosa, que está por encima del recto propósito del legislador...

La Junta municipal era el baluarte más firme del poderío que disfrutaban los explotadores de la administración de los pueblos.

La ley escrita, sabia y previsora, impuso garantías para la designación de vocales asociados, estableciendo la formación de secciones y el sorteo de los contribuyentes en ellas incluidos; pero la práctica viciosa, que está por encima del recto propósito del legislador...

Si los Ayuntamientos eran focos de inmoralidad, solidarios en la culpa tienen que ser los vocales asociados que con su abstención o con su voto sancionaban presupuestos, cuentas, repartos y demás armas de la socialifa, y si por acaso la gestión fiscalizadora era merecedora de aplauso, dicho se queda que al gestor respectivo no debieron alcanzar los rigores de la medida generalizada.

Escrito lo que al fondo de la disposición directorial afecta, es de justicia salir al paso de un error notorio que pone en grave peligro a la sufrida y desheredada clase de secretarios de Ayuntamiento.

El día 29 del pasado falleció en París el que era decano del ilustre Colegio de Procuradores de esta corte y presidente de la Comisión ejecutiva, D. Luis Soto y Hernández, gran amante y defensor de la clase, por lo que alcanza a todos los procuradores de España el duelo por pérdida tan sensible.

La Junta de Gobierno, en sesión extraordinaria, ha tomado entre otros el acuerdo de nombrar una Comisión de compañeros que concorra a Irún a recibir el cadáver del señor Soto, que será inhumado en Madrid.

En la isla de La Palma (Canarias) ha fallecido la respetable señora doña Adelaida de Sotomayor, tía del ex senador D. José Miguel de Sotomayor, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Ha regresado de Zarauz el duque de Lécera. —Ha llegado de Las Fraguas el marqués de Santa Cruz.

—De San Sebastián, los condes de Paredes de Navas, los marqueses de la Guardia y de Olivares, la condesa de Buñes y los marqueses de Amboage.

—De La Coruña, el presidente del Tribunal de Cuentas, D. Luis Espada.

—De Ribadulla, los marqueses de Santa Cruz de Ribadesella.

—De Ribadesella, el doctor D. Camilo Calleja.

—De Vialba, D. Fernando Parden. —De Tremalles, D. Antonio R. Araujo. —De El Escorial, D. José Martínez Pardo.

BRUMMEL F. HERNANDEZ MIR

El Directorio y la "Gaceta,"

Suspensión de oposiciones y concursos Por un real decreto que publicó ayer el periódico oficial dice lo siguiente:

«S. M. el rey (q. D. g.), de acuerdo con el Directorio militar, ha tenido a bien disponer queden en suspenso todas las oposiciones o concursos anunciados para realizar nuevos nombramientos de personal en las dependencias del Estado.

Cuando las necesidades del servicio lo exijan de modo imprescindible, las autoridades correspondientes harán en cada caso concreto al Directorio militar las propuestas oportunas, justificando y razonando al mismo tiempo aquella necesidad.»

Los presupuestos.—Transferencia de créditos

La "Gaceta" publicó ayer un real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Queda en suspenso, hasta tanto otra cosa se determine, la prohibición contenida en el penúltimo párrafo del artículo 41 de la ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública de 1 de julio de 1911, de efectuar transferencias entre capítulos, artículos y conceptos de los presupuestos generales del Estado.

Art. 2.º Si las necesidades del momento, la reorganización de servicios o la constitución de otros nuevos exigieran llevar a efecto alguna transferencia de crédito, podrán los subsecretarios y encargados del despacho de los ministerios proponerla al jefe del Gobierno, y éste, de acuerdo con el Directorio militar, la someterá a mi resolución, siempre que se trate de créditos que nunca puedan rebasar la cifra total consignada para gastos en el presupuesto ministerial correspondiente.»

Nuevo plan orgánico de la Administración local.—La reorganización de plantillas

Ayer insertó la "Gaceta" un real decreto, en el que se dispone lo que sigue:

«Artículo 1.º En el plazo de un mes, los subsecretarios y jefes encargados del despacho de los ministerios someterán a la aprobación del Directorio el nuevo plan orgánico de la Administración central de los suyos respectivos, y dos meses después el referente a todos los servicios de organización y administración regional y provincial, perfectamente calculados y cifrados, atendiendo a su simplificación, claridad, eficiencia y economía, más en el número de sus funciones que en lo que respecta a su retribución o emolumentos.

Artículo 2.º A partir de la fecha de este decreto, en todos los organismos dependientes del Estado se amortizará la cuarta parte de las vacantes que ocurran, cualquiera que sea su concepto, empezando la amortización por las primeras que se produzcan.

Artículo 3.º La "Gaceta", al publicar el movimiento de personal, especificará las vacantes, clasificándolas de primera, segunda o tercera de ascenso, insertando asimismo las amortizaciones cada vez que se realicen.»

Contra la escasez del azúcar

Por un real orden circular se ha dispuesto que por los gobernadores civiles de todas las provincias, y en vista de la relación de las fábricas, refineries, depósitos y almacenes al por mayor existentes en cada provincia, se envíe a todos ellos en el plazo más breve posible personal competente que, a presencia de los fabricantes, refinadores, depositarios y almacenistas o de sus representantes y de dos testigos, realice el aforo de las existencias de azúcares blanquilla, granulada y pilé que contengan los almacenes, haciendo constar quién sea el propietario actual de la mercancía y notificando a los interesados respectivos que desde el momento de la visita quedan intervenidas por la Junta provincial de Abastos las cantidades de azúcar que del inventario resulten y las que en lo sucesivo entren en los mismos locales, de cuyas entradas presentarán inmediatamente declaración jurada a la Junta provincial de Abastos correspondiente.

Quedarán al propio tiempo notificados de que, en lo sucesivo, no podrá salir de las fábricas, refineries, depósitos o almacenes ninguna cantidad de azúcar intervenida sino con guía expresamente autorizada por el gobernador civil respectivo o por la persona en quien delegue, siendo preciso que en la guía se declare por el interesado el precio de venta del género a que la expedición se contrae.

Información oficiosa del Directorio

De Marina Se han firmado las resoluciones siguientes: Disponiendo que el capitán de Infantería de Marina D. Joaquín María Feros pase destinado a la jurisdicción de Marina en la corte para el desempeño de asuntos judiciales.

Concediendo al teniente de Infantería don Evaristo Fuentes Iglesias la cruz de primera clase del Mérito Naval, con distintivo blanco.

Aprobando la entrega de mando del cañonero "Lauria", efectuada por el capitán de fragata D. Aquiles Vial al jefe de igual empleo D. Juan N. Domínguez.

De Guerra Destinos.—Destinase a la maestranza de Artillería de Melilla al teniente D. Eloy de la Sierra.

Se nombra ayudante del general de brigada

D. Guillermo Nario al comandante de Infantería D. Lorenzo Tamayo, y cesa de ayudante del general D. Julio Ardanaz el teniente coronel de Estado Mayor D. Mauricio Melgar.

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso el oficial primero de Oficinas militares D. Lorenzo Izquierdo y el teniente de Artillería D. Félix Bermúdez de Castro.

Disponibles.—Quedan disponibles el teniente coronel de Infantería D. Francisco Alvarez y el capitán de Caballería D. Fernando Weyler.

Situaciones.—Quedan de reemplazo el comandante de Infantería D. Angel García Pelayo y el capitán de Artillería D. Julio Molina.

Conocédese la vuelta al servicio activo al capitán de Infantería D. Román Hermida.

El Directorio y la política

En Palacio El presidente del Directorio militar acudió a la hora de costumbre a despachar con don Alfonso.

Salió de Palacio hora y media después. Los periodistas no le hicieron pregunta alguna. El presidente, por su parte, al contestar el saludo de los informadores, les dijo:

—No hay nada de particular, señores. El rey ha firmado un decreto sobre investigación e inspección de los Tribunales de Justicia.

También estuvo ayer en Palacio el subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido.

Reunión del Directorio

Volvió a reunirse ayer, por la tarde, en la Presidencia, el Consejo del Directorio. La reunión fué breve y de ella no se facilitó nota oficiosa.

Según dijo el general Vallespinosa, se examinaron y despacharon numerosos expedientes de Guerra.

—Se trata—agregó—de cosas de trámite, y en la reunión no ha habido nada más.

Los nuevos Ayuntamientos

El subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido, visitó anoche en la Presidencia al jefe del Directorio.

Según manifestó el subsecretario de Gobernación, los nuevos Ayuntamientos se han constituido en todas partes con absoluta tranquilidad.

Añadió que en Bilbao se había verificado el acto con extraordinario entusiasmo.

Visitas al presidente

Por la mañana despacharon con el presidente del Directorio el subsecretario de Marina y los encargados de los departamentos de Gracia y Justicia, Hacienda e Instrucción pública.

También fué visitado en el ministerio de la Guerra el general Primo de Rivera por el presidente de la Junta Sindical de Banca y Bolsa, Sr. Peláez; por el inspector de Tribunales, Sr. Avellón, y por otras personas.

En la Presidencia le visitaron por la tarde una Comisión de representantes de la Asociación de Ingenieros civiles y otra de la Asociación general de Ganaderos del Reino, que habló al general Primo de Rivera de asuntos relacionados con la riqueza pecuaria.

Las Obligaciones del Tesoro

El ex ministro liberal marqués de Cortina estuvo ayer, por la tarde, en la Presidencia y conferenció con el general Primo de Rivera. La entrevista se refirió, según dijo después a los periodistas el marqués de Cortina, a la próxima renovación de Obligaciones del Tesoro, que se verificará el día 15 del corriente.

—He venido—agregó—a ver al general Primo de Rivera, como presidente del Consejo de Administración del Banco Español de Crédito, y con este carácter exclusivamente.

La operación financiera mencionada está, a mi juicio, asegurada.

Burguete, teniente general

El próximo día 8 ascende a teniente general el ex alto comisario de España en Marruecos, D. Ricardo Burguete, el cual ocupará la vacante que corresponderá al general Berenguer (D. Dámaso), al no hallarse procedado.

La próxima corresponderá el 22 de Noviembre, al general Martínez Anido.

Una frase de Maura

Hoy llegará a Madrid el Sr. Maura. Se dice que hace pocos días un amigo del ex presidente del Consejo hablaba con éste acerca del actual momento político, y le hizo esta pregunta:

—¿Cree usted, D. Antonio, en la estabilidad del Directorio militar?

—Cree—le contestó el Sr. Maura—que la estabilidad de este régimen es la de la bicicleta: que mientras marcha rápidamente es muy estable; pero que en cuanto se detiene, cae con estrépito.

Regreso de la reina

Hoy, a las diez y cuarto de la mañana, llegará a Madrid la reina Victoria, procedente de San Sebastián.

Pablo Iglesias, mejorado

El jefe de los socialistas, Pablo Iglesias, se halla ya repuesto de la indisposición que le ha retenido en cama algunos días.

Lo celebramos muy sinceramente.

El trabajo en las minas.—Conferencia el presidente con Llaneza

El presidente del Directorio militar celebró ayer una detenida conferencia con el ex diputado socialista Sr. Llaneza.

A consecuencia de esta entrevista se acordará que una Comisión mixta gire una visita de inspección para determinar las condiciones en que se trabaja en las minas y en otros centros industriales.

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«A instancias del compañero Manuel Llaneza, secretario del Sindicato Minero de Asturias, se reunieron hoy las Comisiones ejecutivas del Partido socialista y de la Unión General de Trabajadores, a las que pidió aquí se le señalara línea de conducta ante la invitación por él recibida para conferenciar con el general Primo de Rivera.

Las Comisiones ejecutivas, conocidos los términos en que se desarrolló la entrevista celebrada esta mañana, y en su deseo de que, ante las excepcionales circunstancias, estos actos no puedan prestarse al equívoco de que significan colaboración o asesoramiento, acuerdan que Llaneza continúe inscribiendo su intervención con el Directorio militar a las cuestiones mineras de índole inaplicable.»

El marqués de Albuernas

Procedente de Irún, es esperado hoy en Madrid el ex presidente del Consejo, marqués de Albuernas.

Nuevo magistrado del Supremo

Ha sido promovido, en el turno segundo, a la plaza de magistrado del Tribunal Supremo, vacante por jubilación de D. Francisco Alvarez Vega, a D. Angel de Vera y Nogales, presidente de la Audiencia territorial de Barcelona.

El Sr. Lerroux, hermético

Procedente de Canarias llegó ayer a Madrid el Sr. Lerroux, quien por la tarde marchó a su casa de San Rafael.

Algunos amigos intentaron conocer su opinión acerca del actual momento político.

El Sr. Lerroux se negó rotundamente a hablar.

—Cree—dijo—que como mejor sirva a mi país es callando, y por nada ni por nadie hablaré.

La afirmación nos parece exagerada. Diga lo que diga el Sr. Lerroux, no es de suponer que peligré la patria. ¡Nadie habría de hacerle caso!

La reforma del Cuerpo de Intendencia

Hoy publicará la "Gaceta" un real decreto reorganizando el Cuerpo de Intendencia militar.

La Administración de justicia.—Selección del personal

La oficina de información de la Presidencia facilitó anoche la siguiente nota:

«Como iniciación de la obra que se propone realizar el Directorio en orden a la reorganización de los Tribunales a quienes está encomendada la Administración de justicia, tratando de lograr que la independencia de jueces y magistrados sea una realidad viva, y no letra muerta como actualmente ocurre, debido, entre otras cosas, a la perniciosa influencia de los bastardos intereses políticos, mañana publicará la "Gaceta" un decreto acordando los trámites reglamentarios y lentos que ahora hay que seguir, para seleccionar rápida y energicamente el personal al que por ministerio de la ley se le confiere tan augusta misión; separando a todos aquellos—los menos, sin duda—que con desdoro de la colectividad a que pertenecen no son merecedores de ejercerla.

La parte dispositiva del referido decreto crea, con carácter transitorio, una Junta inspectora compuesta de los magistrados del Tribunal Supremo, D. Julián González Osmayo, conde de Lerena; D. Francisco García Goyena y D. Edelmir Trillo Señoras, y como secretario, sin voto, al abogado fiscal del mencionado Tribunal, D. Galo Ponte y Escartín.

Dicha Junta será presidida por el magistrado más antiguo, y tendrá por misión examinar, revisar y fallar cuantos expedientes y procedimientos de todas clases se hayan incoado durante los últimos cinco años, para exigir reponsabilidad civil o criminal a jueces y magistrados de todas las categorías, cualquiera que sea el estado en que se encuentren las diligencias, la resolución que haya recaído en ellas y aunque estén archivadas.

Todas las actuaciones de la Junta serán secretas, sus resoluciones ejecutivas, sin que contra ellas pueda interponerse en ningún tiempo recurso alguno, ni por los interesados ni por sus representantes.

Nadie mejor que la propia magistratura, en tan dignísimos e inteligentes funcionarios existen, para que pueda cumplir esta misión eliminadora. En su consecuencia, no se admitirá excusa alguna de los nombrados para la Junta, por tratarse de cargos obligatorios, de elevado y preferente interés público, y aquella desempeñará su cometido total en un plazo máximo improrrogable de dos meses.»

Lo que dicen los patronos

La Federación Patronal madrileña ha publicado un manifiesto contestando al del Directorio, en cuyo manifiesto, después de lamentar que no se les hayan atendido nunca sus peticiones de una revisión de todo lo legislado en materia social, ofrecen al Directorio para toda obra eficaz en favor del restablecimiento de la justicia y del respeto al derecho.

La campaña por las subsistencias

Una circular y una multa

El gobernador ha dictado una circular, que aparecerá mañana en el "Boletín Oficial", rogando al vecindario que denuncie todos los hechos relativos a abusos cometidos por industriales, y vendedores en materia de subsistencias.

También ha impuesto el duque de Tetuán una multa de 3.000 pesetas al industrial Francisco del Río, establecido en la calle de Antonio Acuña, núm. 9, por haber declarado una existencia de azúcar menor de la que en realidad tenía, y otra de 1.000 al mis-

por diez veces más trigo, pero no por once ni por doce.

No estriba, por lo tanto, la baratura de la producción en trabajar más, sino en trabajar «más eficazmente». En aplicar, en una palabra, medios modernos que hagan el rendimiento humano más productivo de riqueza para una misma cantidad de trabajo.

No influye para nada en el valor de los productos el que se fabrique más o menos con el mismo trabajo unitario. En lo que influye es en los beneficios del patrono; porque si de cada 100 de riqueza producida por el obrero se queda con 40 y el 60 restante se lo da de jornal, le conviene desde luego que fabrique 120, porque con la misma fábrica y los mismos gastos generales, etc., y si es posible hasta con el mismo jornal, ya que los obreros tendrían tal vez que sacrificarse por patriotismo, aumentaba considerablemente su beneficio.

A pesar de todo, me dirán los economistas burgueses, los obreros ganarán más. No es cierto. Los obreros, cuando se aumenta la jornada, no ganan más, porque el regulador del jornal son «las necesidades estrictas de la vida», y éstas tendrían que ser cubiertas, aunque trabajara media hora; porque si no, naturalmente, desaparecerían los trabajadores. Y de otra parte, si alguno de los que me lee sabe que de lo que lleve en el bolsillo se va a quedar un extraño con el 40 por 100, lo que hará seguramente es llevar lo menos posible.

Para abaratar la fabricación de algunos productos, lo que es necesario hacer es el rendimiento humano más eficaz al obtenerlos, modernizando la maquinaria. O sea que es problema patronal y no obrero. Ahora, si no se pretende abaratar la producción, sino sencillamente aumentar la riqueza—aspiración también muy estimable—, habrá que ponerse de acuerdo respecto de la participación que cada cual tenga en ese aumento. Porque el problema ya no tendría ningún interés nacional, sino patronal y obrero exclusivamente. Habrá que ver cómo se repartían esa riqueza obtenida en demasía por el aumento de la duración del trabajo. Sería una cuestión de participación de beneficios.

Abarcan estas líneas sólo el aspecto científico del valor de las cosas en relación con la cantidad y con la eficacia del trabajo empleado en producirlas. En lo demás, en lo que se refiere a las organizaciones santas y buenas y a la política, también buena y santa, ¿qué vamos a decir? Estas líneas anteriores han tenido la pretensión de ser científicas. Las que seguirían, si nos ocupáramos del resto, tendrían que ser filosóficas. ¿Qué sabemos dónde está el bien y el mal de cada uno? El bien mio con respecto de un mosquito es que no me pique. El de él con respecto a mí, que me deje chupar la sangre. ¿Qué sabemos, pues, del bien y del mal absoluto? Y qué difícil es, desde enfrente, definir el relativo!

EMILIO VELLANDO

El mejor purgante, BESOY

DE SOCIEDAD

Una boda

En la iglesia parroquial de Chamberí ha contraído matrimonio la encantadora señorita Rosario Elps Esteve con el distinguido oficial de Correos D. José María Dorda Estrada.

Apadrinaron a los contrayentes la hermana del novio, señorita Rosalía Dorda, y el padre de la novia, D. Lorenzo Elps y Vila, ingeniero industrial y jefe de Administración del ministerio de Hacienda.

La boda, por reciente luto de las familias de ambos contrayentes, se celebró en la intimidad.

Deseamos al nuevo matrimonio una interminable luna de miel.

Fallecimiento

El día 29 del pasado falleció en París el que era decano del ilustre Colegio de Procuradores de esta corte y presidente de la Comisión ejecutiva, D. Luis Soto y Hernández, gran amante y defensor de la clase, por lo que alcanza a todos los procuradores de España el duelo por pérdida tan sensible.

La Junta de Gobierno, en sesión extraordinaria, ha tomado entre otros el acuerdo de nombrar una Comisión de compañeros que concorra a Irún a recibir el cadáver del señor Soto, que será inhumado en Madrid.

Necrología

En la isla de La Palma (Canarias) ha fallecido la respetable señora doña Adelaida de Sotomayor, tía del ex senador D. José Miguel de Sotomayor, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Viajes

Ha regresado de Zarauz el duque de Lécera.

—Ha llegado de Las Fraguas el marqués de Santa Cruz.

—De San Sebastián, los condes de Paredes de Navas, los marqueses de la Guardia y de Olivares, la condesa de Buñes y los marqueses de Amboage.

—De La Coruña, el presidente del Tribunal de Cuentas, D. Luis Espada.

—De Ribadulla, los marqueses de Santa Cruz de Ribadesella.

—De Ribadesella, el doctor D. Camilo Calleja.

—De Vialba, D. Fernando Parden. —De Tremalles, D. Antonio R. Araujo. —De El Escorial, D. José Martínez Pardo.

BRUMMEL

# HABLANDO CON EL "VIVA",

(De nuestro enviado especial)

Trasponiendo las campañas soleadas, con sus tierras calinas en rastrosas y sus olivares bronceados, llegamos a la rieta ciudad del sol, conocida también por la de las cien torres.

En seguida nos encaminamos a la cárcel, entre cuyas rejas se encuentra hoy el «Viva» purgando sus horribles crímenes, para hablar con él sobre el perpetrado contra la infeliz muchacha Bárbara Ledesma y su pobre tía en el cortijo de «Los Mutimentos».

A la amabilidad del jefe de la cárcel, señor Ballesteros, debimos el poder, a los pocos instantes de llegar, conseguir el logro de nuestros propósitos.

El «Viva» se hallaba durmiendo la siesta, despertándose para que compareciera tras de las rejas, donde pudimos hablar y que Hohenleiter le hiciera un dibujo.

Andrés Redoblado apareció ante nosotros con un gesto como de fastidio, acaso no sólo porque por nuestra culpa se le había privado de la siesta, sino porque se va cansando de tanta pregunta como se le hacen estos días. Pero cuando le dijimos que se le iba a retratar al lápiz destrunció el ceño, mostrándose muy complacido.

Ejemplares, Hohenleiter le entregó un cigarro puro, aprovechando el «Viva» esta ocasión para decirnos que si hubiera sabido lo bien atendido y regalado que iba a estar en la cárcel no hubiera corrido tanto por campos y ciudades, presentándose mucho antes a la autoridad.

El «Viva» comienza su conversación respondiendo a nuestras preguntas, presumiendo de haber tenido en su vida muy buenos antecedentes y comprobándolo con el hecho de haber estado durante dieciocho años consecutivos al servicio de persona tan estimada y conocida en Ecija como D. Antonio Martel, y haber sido durante igual tiempo la persona de toda su confianza.

—Yo tenía como un presentimiento de lo ocurrido ahora, y por eso pensé algunas veces en lo bueno que me hubiera sido que el novio se hubiera llevado a Bárbara, quitándole de la vista. Por esto, y porque yo estaba seguro del cariño que me tenía la muchacha, no llegué a tener celos del novio.

El «Viva» habla de cuanto se relaciona con sus abominables crímenes con una naturalidad y una franqueza que nos da frío el oírle.

Parece como si narrara los hechos cometidos por otra persona, como si él fuera ajeno a los horribles crímenes de que se confiesa autor. No nos da, sin embargo, la sensación de que nos habla un clínico ni un desvergonzado.

Al describir los detalles físicos de Bárbara lo hace como con deleite, parándose con mayor interés en los ojos, de los que dice que eran lo mejor y más bonito de su cara.

Al hablar de los ojos aparece un tanto conmovido, como si por un momento se apareciera su visión cuando entre las sombras llevaba contra su pecho la cabeza decapitada de su pobre víctima.

Después, con la misma naturalidad de siempre, va contestando a nuestras preguntas: —¿Qué le movió a usted a cometer sus crímenes?

—Yo no había nunca pensado en eso. Alguna vez, cavilando, cavilando, pensé en que nos escaparíamos los dos, huyendo del cortijo. Bárbara ponía resistencia, porque como yo soy casado y al cogernos, si nos cogían, me podrían meter preso y ella se iba a quedar abandonada.

Por la mañana del mismo día en que ocurrió el hecho, aprovechando una ocasión en que pudimos estar unos momentos solos, le volví a hablar de la escapatoria, volviendo ella a ponerme reparos.

—Si hubiera dinero—le dije—nos íbamos mañana, y entonces ella me dijo que lo tenía, aunque sin prometerme escapar.

—¿Y cómo fué el matarla?

—Aquella noche me había puesto yo algo alegre con el vino que pude beber del que había en una damajuana del hermano de Bárbara, en el cortijo. Yo vi que aquél había salido con una bestia para El Rubio, y «encendió» con la «belia» me dió por entrar en la sala donde dormía la muchacha para «estar junto» a ella y ver de convencerla de que nos fuéramos. Yo sabía que la ventana, de un trazo que la había pegado un buey, no estaba para oponer resistencia, y yéndome a ella, y arrancándole el yeso del bastidor, la puse en el suelo.

De un salto me metí en el cuarto. La tía de Bárbara, que también dormía allí, comenzó a dar voces, y entonces cogí mi navaja y la maté. Al volverme para el sitio donde estaba la cama de la sobrina vi a ésta de pie junto a la puerta, recriminándome. Entonces la cogí de un «brazo» y la tiré sobre la cama para...; pero ella se resistió. Yo pude más y lo conseguí. La invité a que me siguiera; pero ella se oponía con resolución, y otra vez la navaja estuvo en mi mano y luego me encontré con que su cabeza estaba entre mis brazos «desprendida» de su cuerpo.

El «Viva» no se inmuta al narrar sus tremendos crímenes. Habla con una naturalidad que nos llena de asombro.

Después de breve pausa, durante cuyo silencio nosotros no podíamos ocultar una intensa emoción, nos cuenta así su huida: —Con la cabeza de Bárbara bajo el brazo, yo quería correr a ocultarla; pero parece que estaba «ciosa» a mis ropas. Fui al tinahón y buscando una taleguilla que yo allí tenía la cogí y la metí dentro. Entonces me acordé del dinero que Bárbara me había dicho que tenía y volví al cuarto del «hecho», abriendo el arca y cogiendo el dinero en plata suelta que en ella había y los billetes de una cartera. Entonces vi por última vez el cuerpo de Bárbara. Lo cogí y le pedí sobre la cama, cual

largo era. Y me hice a la huida, después de coger también un pan y un trozo de queso que me encontré al paso. Me subí en un mulo cojo, que servía para acarrear agua, y allá me fui a los chaparros de Valmaseda, por Borreguero y Castillejos. En Chaparral estuve «escondido» todo el día, dejando la cabeza de Bárbara dentro de un saco, a donde la mudé, y poniéndola pendiente de un árbol. No la quise enterrar en aquella tierra para que cuando la vieran le dieran sepultura en «sagrao». Aprovechando las sombras de la noche seguí mi huida, llegando a la Madre, donde compré pan, porque llevaba tres días sin comer. Y ya desde entonces no descansé un momento. Estuve en Puente Genil, donde compré un sombrero; en Sevilla; pasé ríos a nado; me escondí en el campo bajo las matas; volví a Ecija, cambiando un billete en el Banco y pasé unas horas en el cementerio... —¿Y cómo no se marchó usted fuera de España?—le preguntamos.

—Porque «acostumbrao» al campo y a sus escondites, en Sevilla pensé que en la ciudad podía ser más pronto «cogido». Además, a mí me atraía Ecija y su campo de un modo que no me lo sé explicar.

Ahora vuelve a hablarnos de lo bien que está en la cárcel y reniega del tiempo que corrió de un lugar a otro y por los campos sin sendas.

Nos habla de lo que ha pasado en ese tiempo, y nos dice: —Ya ustedes ven: tengo treinta y ocho años y represento cincuenta. Pero así como ya estoy, bien tratado y con descanso—nos dice con la mayor llaneza—, dentro de un mes estaré mucho más gordo.

Y con estas palabras confiadas, pide permiso para retirarse y se nos va de entre las rejas, después de dedicarle al querido Hohenleiter frases de alabanza por el parecido que le había sacado en el retrato.

Terminada nuestra entrevista con el «Viva», el señor jefe de la cárcel nos anuncia que a las cinco de la tarde vendrá la familia a traerle la comida al monstruo que acabábamos de ver, por si apeteciésemos conocerla.

Nosotros agradecemos su anuncio al señor Ballesteros y a dicha hora estábamos otra vez ante el locutorio carcelario.

Allí estaban la madre, la hermana y una tía política del «Viva».

La madre tiene un exacto parecido al criminal, y su hermana—muchacha de veinticinco años—es muy guapa y agraciada.

Hohenleiter enseñó a la moza el retrato que le había hecho a su hermano, y ella le dedicó muchos elogios por el parecido.

Al ofrecérselo el artista a hacerle un retrato, ella se excusó porque no estaba bien arreglada.

Después accedió, instada por su madre, porque como estaban de moda... La muchacha, también en el tono más natural, nos cuenta que cuando ocurrió el «hecho» ella estaba en San Rafael, cerca de Madrid, sirviendo con unos señores, y que al regresar a Ecija, por mandato de los mismos, viniendo en el tren se enteró por los periódicos de las hazañas de su hermano.

Mientras comía, sin ver, el «Viva», y nosotros charlábamos con la familia. Esta, como aquél, no parece darse cuenta de la enormidad de lo acaecido ni del castigo que espera al culpable.

Todos parecen ser una familia de inconsistentes o de corazones más duros que las piedras.

En presencia nuestra no han lanzado ni una sola frase de dolor, de inquietud ni de arrepentimiento.

Parecen no comprender nada o profesar el fatalismo de un modo que constituye un caso único.

J. MUÑOZ SAN ROMAN

Ecija, 1 de Octubre.

## UNA ENORMIDAD

de café Guillis se está vendiendo en el único despacho, Magdalena, 17. Grandes regalos.

## DE MARRUECOS

Telegrama oficial

«Según comunica el alto comisario, se batieron desde Alhucemas, con fuego de fusil y ametralladora, algunos grupos enemigos. Se señalan disensiones en kábilas insurrectas de Beni-Tuzin, Gueznaia y Beni-Urriaguel.»

Una bomba colocada por nuestras fuerzas en lugar en que enemigo realizaba de noche trabajos fortificación, hizo explosión, resultando gravemente herido moro rebelde.

Aviación prosigue sus reconocimientos en la región oriental.»

## Desde Melilla

A la Península.—«Disparos y heridos.—Los moros querían volar una posición.—El hermano del «Gato».—Destrucción de barracas.—Capitán fallecido»

Melilla, 2.—Han marchado a la Península el teniente coronel de Regulares de Alhucemas Sr. Temprano, y el coronel Sr. Núñez de Prado, que va a posesionarse de su destino de Aviación.

Las «mizas» de Caballería de la mehalta de Tafersit, destacadas en Hach Amar, siguen efectuando servicio de emboscada en las inmediaciones de los montes.

Raía es la noche que no cambia numerosos disparos con la guardia que tiene montada Burrahai.

Han sido hospitalizados, por heridos en accidentes casuales, los soldados Miguel Salleti y León Olerasturi.

De la posición de Afran ha salido una columna, que practicó un reconocimiento amplio por las inmediaciones, sin que fuera hostilizada.

Se ha descubierto en los alrededores de la posición principal de Tizzi-Azza una galería de más de diez metros de longitud, que estaban construyendo los moros con propósito de volar el campamento.

Ha regresado de Madrid el hermano del «Gato». Trae buenas impresiones respecto a las gestiones que ha hecho para lograr la libertad de su hermano.

Por disposición del presidente de la Junta de Arbitrios se está procediendo a destruir las barracas de madera que existen en las playas de Carabos y San Lorenzo. Para recoger a las familias que quedan sin albergue la Corporación construirá otras nuevas, que costarán 1.000 pesetas cada una, pagaderas por los interesados en varios plazos.

Ha fallecido en el Hospital el capitán del batallón expedicionario de San Marcial D. Arturo Revuelta.

Quemaduras.—Concentraciones disueltas. Esperando al alto comisario.—No se darán referencias sobre actos del Directorio

Hallándose en el campamento de Dar Quebdani el soldado de la estación radiotelegráfica, Vicente Morales, sufrió quemaduras graves en actos del servicio.

Las baterías de la Loma Roja dispararon contra unas concentraciones enemigas, dispersándolas. También funcionaron eficazmente las ametralladoras.

Los familiares del alto comisario han recibido noticias, en las que se les comunica que llegará dentro de tres o cuatro días a esta plaza. Parece que la estancia del general Aizpuru aquí se reducirá a cinco o seis días, durante los cuales realizará excursiones a la parte de la zona que se ocupó después de su mando en esta Comandancia general.

En este centro se ha facilitado una nota en la cual se dice que el subsecretario de Guerra ha ordenado a esta Comandancia general y demás dependencias que se abstengan en absoluto de facilitar a la Prensa referencias oficiosas sobre informaciones relativas a acuerdos y proyectos del Directorio.

## Desde Larache

Jura de bandera.—Visita a varias posiciones.—Fiestas en Alcázar

Larache, 2.—Han jurado la bandera en el campamento de Nador 32 reclutas de Ingenieros e Intendencia del reemplazo de 1922, que no lo habían hecho por estar enfermos en el hospital.

Mañana marchará el general Fernández García con sus ayudantes y el jefe de Estado Mayor, a reconocer las posiciones del sector de Beni Arós. La excursión durará varios días.

Continúan las fiestas en Alcázarquivir. Mañana se abrirá la Exposición de pintura y fotografía en los salones del Círculo Mercantil.

## Desde Tetuán

Cesantías y reducciones.—Moros que van contra Abd-el-Krim.—Termina la pascua hebrea

Tetuán, 2.—A consecuencia de medidas adoptadas en las dependencias de Madrid se ha acordado la cesantía de varios funcionarios y la cesión de Comisiones a otros empleados, aunque este extremo no parece que es todo lo amplio que debiera ser.

Se espera la llegada del cónsul Sr. Ontiveros, encargándose nuevamente de la interacción local.

Se reducen los cargos de delegados, nombrando para Hacienda a un funcionario perteneciente al Cuerpo administrativo, pues en la actualidad lo desempeña un funcionario del Cuerpo pericial de Contabilidad.

Fracciones importantes de Beni-Urriaguel reclaman la presencia del chef Abd-el-Matek para que los dirija contra Abd-el-Krim, a quien combaten, no admitiéndole como jefe.

Los premios que dió Abd-el-Krim a su gente van encaminados a solventar a las kábilas para tener opción a otros premios en metálico que ha ofrecido dicho jefe.

Ha terminado la Pascua hebrea, que tuvo cerrado el comercio durante varios días.

## Libertad de veinte sindicalistas

Bilbao, 2.—Ayer fueron puestos en libertad 20 individuos que se hallaban a disposición del juez militar acusados de sindicalistas. Entre ellos se encontraban los comunistas Bullojos, Pozas y Fresero.

No ha habido prueba ninguna contra ellos.

## DE ARTE

Cuarto Salón de Otoño  
Pasado mañana viernes, a las once de la mañana, tendrá efecto la inauguración de este importante certamen, organizado por la Asociación de pintores y escultores. El barnizado se celebrará mañana jueves, de diez a una de la mañana y de tres a seis de la tarde.

Los expositores y asociados pueden recoger sus tarjetas, previa la fotografía, desde el día 1 del actual, de nueve a una de la mañana y de tres a seis de la tarde.

La cátedra de pintura al aire libre  
Desde ayer están expuestos en la Academia de Bellas Artes de San Fernando los trabajos ejecutados por los opositores a la cátedra de pintura al aire libre.

Las horas de visita para el público son de diez de la mañana a cuatro de la tarde, y la entrada, gratuita.

Exposición de pintura y dibujos  
Con asistencia de D. Manuel Die y Más, director de Bellas Artes, y de D. Manuel Gómez Acebo, de la Directiva del Círculo de Bellas Artes, se ha inaugurado ayer tarde en el salón de Exposiciones del Círculo (plaza de las Cortes, 4), la Exposición de los notables artistas Florencio Vidal (pintura) y Victoriano González Noriega (dibujos).

Al acto asistió selecta y numerosa concurrencia, compuesta de artistas, literatos y muy bellas damas.

La visita a la Exposición es pública de cinco de la tarde a ocho de la noche.

El mayor efecto luminoso se obtiene con la lámpara A. E. G. «NITRA».

mo tendero por no haber querido vender azúcar a algunos detallistas.

## El nuevo régimen municipal

EN BARCELONA

Después de la suspensión

Barcelona, 2.—Hoy parece que era el día destinado por el Ayuntamiento destituido para firmar la escritura de adquisición de terrenos y edificios en la Rabasada; situada en la otra parte del Tibidabo y a veinte kilómetros de Barcelona; por cuyo inmueble el Ayuntamiento se había comprometido a pagar varios millones de pesetas.

Este nuevo negocio, al ser conocido, ha causado gran disgusto. Parece ser que se dejará sin efecto el acuerdo del Ayuntamiento subvencionando con diez millones de pesetas a varias entidades de esta ciudad.

También se habla de hacer una rigurosa inspección en los fondos del Comité de la Exposición, para comprobar las muchas denuncias recibidas acusando a varios miembros del Comité.

Recientemente dicho Comité adjudicó la construcción de un palacio en Montjuich por la cantidad de doce millones de pesetas, a una casa casi desconocida en Barcelona; pero de la que forman parte como accionistas varios concejales destituidos.

Personas que han podido inspeccionar los planos de este inmueble dicen que el presupuesto del mismo no sube más de unos seis o siete millones.

Hoy se decía con gran insistencia en los pasillos del Ayuntamiento que probablemente serán procesados algunos altos empleados del Municipio.

Al recibimos el general Losada nos mostró un montón enorme de papeles, que nos dijo eran denuncias contra el Ayuntamiento y contra determinados concejales cesantes.

Unos agentes de Vigilancia que prestaban servicio en la plaza de San Jaime se acercaron a un grupo de curiosos, y al preguntárles qué hacían en aquel sitio, contestaron que estaban esperando que tiraran a los concejales por el balcón.

Por último nos dijo que los guardias habían sido llevados al Ayuntamiento mientras se efectuaba la sesión extraordinaria, no para tomar precauciones contra posible alteración del orden, sino para custodiar los Negociados, a fin de que ninguno de los concejales cesantes se pudiera llevar ningún expediente.

El nuevo alcalde, Sr. Banqué, visitó esta mañana a las autoridades, acompañado del secretario del Ayuntamiento.

A mediodía recibió a los periodistas, a quienes dijo que está estudiando la cuestión de las subsistencias y se propone acometerla con toda detención.

Otro problema que me preocupa—agregó—es el de la excesiva velocidad de algunos automóviles.

## INCIDENTES COMICOS

Un alcalde que se desvanece

Bilbao, 2.—Al terminar ayer el acto de la toma de posesión del Ayuntamiento por la Junta de asociados, el ex alcalde Sr. Martínez Cabrera, emocionado en alto grado, comenzó a dar vivas a Bilbao, y terminó desmayándose aparatosamente al ir a recoger el sombrero.

El padre y el hijo a por la vara

Bilbao, 2.—Resultado que no se sabe aún quién es alcalde de Bilbao. En la sesión celebrada ayer fué elegido D. Justo Diego Somonte, que se encontraba ausente.

Hoy llegó el Sr. Somonte; pero existe un equívoco respecto a quién se eligió; si al señor Somonte, padre, o al Sr. Somonte, hijo, pues los dos tienen el mismo nombre. Ayer se creía que era el padre, que estaba ausente; pero hoy parece ser que es el Sr. Somonte, hijo, el alcalde de Bilbao.

¿Quién sabe leer?

Archidona, 2.—En el Ayuntamiento, y presidiendo el capitán de la Guardia civil, se constituyó la Junta de asociados.

El presidente preguntó quién poseía título facultativo, o, en su defecto, si alguno era industrial.

No se encontró ningún asociado en esas condiciones y, de pregunta en pregunta, se llegó a la conclusión de que los mayores contribuyentes eran analfabetos.

Al fin, de los tres más ilustrados, se eligió alcalde a uno que sabía poner su nombre.

## En el Extranjero

El avispero marroquí

Bayona, 2.—El «Courrier de Bayonne» publica un artículo, en el que dice que la suerte del Directorio español depende en gran parte del resultado de su política en Marruecos.

«Se le atribuye—escribe—, el propósito de emprender con energía la conquista de los puntos indispensables a la seguridad de la ocupación. Si lo consigue tendrá indudablemente probabilidades de implantar sobre bases serias el protectorado civil reclamado por la opinión española. Pero entre tanto no consiga este resultado, es prematuro augurar el porvenir del partido militar en el Poder. El pueblo español aspira en efecto a una renovación interior completa. Ahora bien, ésta no podrá conseguirse, ni siquiera intentarse con eficacia, mientras la atención de los nuevos gobernantes está imperiosamente fija en las dificultades inextricables de lo que un diputado calificó un día con el nombre de «Avispero marroquí».

## DE ESCRIMA

## Torneo internacional

En Biarritz, en los salones del Hotel du Palais, se celebró el día 25 del pasado un concurso internacional de esgrima, en el que tomaron parte prestigiosos tiradores españoles, belgas, italianos y franceses.

Monsieur Buhau, presidente de la Federación de Esgrima del Sudoceno, dirigió los

asaltos, ayudándole con gran acierto en su tarea el barón de Pontenani.

He aquí los resultados de los asaltos, en los cuales no se disputó match alguno:

Primer asalto.—Mónier (francés), venció a Delgado (español).

Segundo asalto.—Conde de Asmir (español), venció a Charles Lafontan (francés).

Tercer asalto.—Revay, campeón de Francia de florete (1923), contra Gianese (italiano). Nulo.

Cuarto asalto.—Aldo Nadi (italiano), venció a Hanssy (francés).

Quinto asalto.—Testas (francés), venció a Carbonel (español).

Sexto asalto.—Feyerik (belga), venció a Lafontan (francés).

Séptimo asalto.—Delgado (español), venció a Gianese (italiano).

Octavo asalto.—Aldo Nadi (italiano), venció a Gianese (italiano).

Noveno asalto.—Lucien Gaudin (francés), venció a Mangiarotti (italiano).

## Reformas en la Policía

Se disuelve la primera brigada

Una de las primeras medidas adoptadas por el director general de Orden público, general Arlegui, ha sido la disgregación de la primera brigada, cuyo comisario jefe, don Luis Fenoll, ha sido trasladado a Alicante.

Queda un grupo de 25 hombres, a las órdenes del comisario Sr. Bagueñas, para todo lo referente a la cuestión social.

Los agentes que realizaban el servicio de trenes quedarán en las estaciones respectivas.

El grupo de vigilancia se registrará autónomamente.

El resto del personal de la brigada se reparte en distintos servicios.

El comisario Sr. Maqueda queda definitivamente desempeñando servicio en Barcelona. Al comisario Sr. De Miguel se le traslada a Oviedo.

Hay también algunos otros destinos y la concesión de varias excedencias.

## Tres individuos asaltan un tren de mercancías

Un guarda jurado, gravemente herido. Los asaltantes, presos.—Juicio sumarisimo

A primera hora de la noche del lunes circuló el rumor de haber ocurrido un grave suceso en una estación del ferrocarril del Norte, próxima a Madrid.

Las noticias eran tan confusas que fué imposible perseguir el suceso, y sólo ayer por la mañana se averiguó que el hecho se había desarrollado en la estación de Villalba.

En los Centros oficiales se negaron a facilitar detalles, diciendo que no sabían nada de lo ocurrido.

Trabajos particulares dieron por resultado averiguar que a las dos de la tarde llegó a Villalba un tren de mercancías, y mientras el personal del mismo comía en la cantina aprovechando el tiempo de la maniobra, tres individuos asaltaron uno de los vagones, disponiéndose a desvalijarlo.

Un guarda jurado de los que hacen servicio de vigilancia en los andenes y muelles, observó el intento de los malhechores y, dirigiéndose a ellos, les dió el alto para que se entregasen.

Al verse sorprendidos, los ladrones intentaron huir, intento que impidió el guarda, apuntándoles con la carabina. A este gesto respondieron los asaltantes sacando grandes pistolas, con las que hicieron fuego sobre el guarda, hasta que éste, después de contestar a la agresión disparando su arma, cayó gravemente herido de un balazo en el pecho.

## Los detenidos

Al ruido de los disparos acudió una pareja de la Guardia civil, que consiguió reducir a la obediencia a los autores del hecho.

Convenientemente esposados, fueron conducidos a la casa-cuartel, donde se les tomó declaración y formó el correspondiente atestado.

Los detenidos son Mariano Sánchez Sánchez, de veinticinco años; Luis Fernández Gara, de veinticinco, y José Gutiérrez Rodríguez. Se les ocuparon tres pistolas automáticas y varios cargadores.

Terminado el atestado, detenidos y armas fueron trasladados a Madrid y conducidos a la Cárcel Modelo, a disposición del Juzgado militar, que estaba compuesto por el teniente coronel Sr. Moreno, un capitán y un sargento.

## El sumario

El Juzgado militar, como quiera que los hechos eran constitutivos de un delito de los comprendidos en el bando de Capitania General del día 21, empezó desde luego a instruir las oportunas diligencias.

Al efecto, el Juzgado se personó en la Cárcel Modelo, y como quiera que del relato del suceso se deducía que éste constituye el delito de «robo en cuadrilla», activó las diligencias, terminando el sumario por procedimiento sumarisimo.

El Juzgado militar, que abandonó la prisión celular a las tres de la madrugada, se volvió a constituir ayer tarde, a las dos, a fin de interrogar nuevamente a los detenidos.

## Rueda de presos

Los detenidos han sido reconocidos en rueda de presos por un testigo, que aseguró haberlos visto juntos antes del asalto y posteriormente en compañía de otros conduciendo un carro por la carretera de Villalba a Collado Mediano.

## Un conocido de la Policía

Uno de los detenidos, que es cojo, no pudo explicar la razón de su permanencia en aquellos lugares.

Este individuo es muy conocido por la Policía y en su ficha consta que es asaltador habitual de trenes.

# DESDE BRUSELAS

"Ceux qui plensement sont morts pour la Patrie,"

Regreso emocionado de la ceremonia, supremo homenaje de un gran pueblo, del pueblo belga, a los aeronautas muertos.

Desde las diez de la mañana, en la Avenida de la Corona, espera, silenciosa, una muchedumbre que se extiende a lo largo de la ancha arteria del suburbio de Ixelles.

Las Corporaciones oficiales, desde la representación del rey Alberto hasta la del Ayuntamiento, genuina representación del pueblo, civiles y militares, Sociedades, personalidades, asisten en la capilla católica a una misa de «Requiem».

A la derecha del presbiterio, el embajador de España, de uniforme, con la banda de Carlos III, y el encargado de Negocios de la democrática Confederación helvética.

A la izquierda, el ayudante de Alberto I y un general.

Ofician tres sacerdotes con casulla negra.

Y en el centro de la reducida capilla, elegante y severa, se alza un catafalco rodeado de cirios, ante el que se halla una caja de cedro, que desaparece bajo la bandera, gloriosa enseña de la madre patria, de España, y veintuna coronas, de reyes, de embajadores, de ministros, de cónsules, de Círculos y Asociaciones, de españoles residentes en Bélgica, y una de la pobre esposa de Peñaranda, con esta inscripción: «A Pedro.—María Teresa.»

Un barítono del Real Teatro de la Moneda entonaba el «Sursum corda», y después, el grandioso poema dedicado a «Aquellos que piadosamente han muerto por la patria»:

«Et comme ferait une mère  
La voix d'un peuple entier  
Les berce en leur tombeau.»

¡Grandes son los pueblos donde, al mismo tiempo que una ceremonia católica, puede celebrarse otra protestante!

En el patio del Hospital se hallan dos féretros, con los cuerpos carbonizados de los oficiales suizos aeronautas. La bandera roja, cruzada de blanco, los cubre, y bajo coronas y flores casi desaparecen ataúdes y banderas.

Dos pastores protestantes ofician: uno de uniforme militar y otro de toga negra.

Tras los discursos del embajador de España y del encargado suizo, el alcalde de la Municipalidad de Ixelles, suenan las trompetas y el cortejo fúnebre sale a la calle. El silencio y el recogimiento de la masa humana, que ha tres horas aguarda respetuosa y paciente, nos emociona profundamente, mientras pasan dos armones que conducen los féretros.

Los cadáveres de los dos suizos son llevados a la estación del Luxemburgo, para ser conducidos al país de las nieves; el del español Peñaranda recibe sepultura provisional en el cementerio de Ixelles, repleto de glorias nacionales, héroes de los trágicos años del 14 al 18.

Y este hermoso país, que sabe batirse con honor, sabe también ofrecer reposo a los valientes extranjeros, en su tierra repleta de glorias.

RICARDO AZNAR CASANOVA

## FORMIDABLE INCENDIO

Doscientos edificios destruidos

Sofía, 2.—En la ciudad de Vratza se ha declarado un violento incendio, que ha destruido 200 edificios y causado numerosas víctimas.

Los daños causados son de consideración.

UN LEADER CROATA

## Radich en Londres

Zagreb, 2.—Los periódicos reproducen unas interesantes declaraciones del Sr. Nemanja Vukitievit, quien, según los diarios, será encargado por el Gobierno de Belgrado de contrarrestar la actividad del Sr. Radich, en Londres.

Radich hace en Londres una vida modesta. Habita en una casa de huéspedes situada en South Kensington. Con él vive su mujer, dotada de una gran energía.

La opinión pública en la Gran Bretaña no es hostil a estas concepciones, que insisten principalmente en el derecho que tienen algunas provincias yugoeslavas a una autonomía y al «selfgovernment». Aunque el Gobierno se niega obstinadamente a sostener la acción del «leader» croata, éste ha obtenido ya, sin embargo, algunos éxitos. De esta manera ha sabido renovar las relaciones con el Comité húngaro, que durante la guerra se mostraba indeciso en contrarrestar las miras del Sr. Patchitch. Ha entablado también relaciones con los elementos pacíficos del partido laborista y con todos los enemigos del actual reino de los serbios, croatas y eslovenos.

Radich se prepara en la actualidad a dar conferencias en Sheffield y Manchester. Los Centros serbios de Londres preparan una contraofensiva que se basará especialmente en los artículos que Radich escribió contra Inglaterra durante la guerra; pero su acción se esforzará, sobre todo, en que Radich sea expulsado de Inglaterra. Pero, sin embargo, como se trata de un refugiado político, se halla bajo la protección de las leyes inglesas.

Los serbios arguyen, sobre todo, que Radich llegó a Inglaterra con un pasaporte falso a nombre de Stephan Fleissing; pero es poco probable que triunfen, tanto más, cuanto que Radich ha sabido buscar el apoyo de un grupo de unos setenta diputados, que le sostendrán, lo que da cierta importancia a su personalidad.

En esta situación, los Círculos serbios de

Londres van a pedir a Rumania que intervenga cerca del Foreign Office, pidiendo la expulsión de Radich.

«No es imposible—añade el Sr. Vukitievit—que para hacer frente a la fuerza de atracción que ejerce Radich sobre la población croata, el Gobierno de Belgrado proceda a convocar nuevas elecciones con la esperanza de ganar a la causa yugoeslava a las masas croatas.»

Un dato interesante: desde que habita en Londres, Radich no ha recibido a ningún serbio ni croata, actitud que explica por el temor a ser asesinado. Pripit, croata riquísimo y gran amigo y partidario de Radich, atiende generosamente a las necesidades de éste, que no tiene, por lo tanto, ningún cuidado material.

## Los teatros

PRICE

Debuta la compañía de Marcén

Anteanoche hicieron su aparición en Price los elementos artísticos que actuaban en la Latina. Si Chicote ha ganado mucho con la reducción del marco, Marcén se ha tirado el mejor pleno con el aumento. Para los dos ha sido el beneficio.

En Price había mucho público. Buena señal de que allí va a haber «tajos» para mucho tiempo, si es que se deciden a agrandar el género con las obras que siempre han privado.

Y como los de la Latina disponen de buenos cantantes, el secreto está en saberlos aplicar, cosa que no es muy difícil.

CIRCO AMERICANO

Miss Roxana, cuatro leones feroces y un domador español

Después de las bellísimas Evelinas, esas diez escocesas militarizadas—bien a tono con las circunstancias, ¡eh!—, se presenta en el Circo Americano miss Roxana, con sus cuatro feroces leones, o como dice la Empresa jocosamente en sus carteles, «las cuatro fieras feroces y formidables».

El numerito, realmente, es espeluznante. El que padezca del corazón, tenga palpitaciones, sufra de los nervios, etc., etc., que no aparezca por el Circo. ¡Palabra! Nos lo agradecerá.

Miss Roxana, que es bonita y joven, muy joven y muy bonita, es el pretexto, siempre sugestivo y siempre elegante.

Pero el que cotiza es un muchacho español, Jesús Vargas, que, según el mismo confiesa, ha andado a mordiscos con el hambre, y ahora anda a mordiscos con las fieras.

Lo mismo se lía un león a la cintura, que se monta encima de otro, baila un «fox-trot» con una leona o se echa los tres sobre sus piernas, sirviéndole de jergón la más terrible de ellas.

Es el espectáculo mucho más primitivo que todos los que hemos visto. Más bárbaro, si cabe. Parece obra de un desesperado.

¡Pero como al público le gustan estas cosas!..»

LATINA

Loreto Prado y Enrique Chicote ante «su» público

Anteanoche debutaron en el teatro de la Latina la popularísima Loreto Prado y el aplaudido concejal del Ayuntamiento de Madrid D. Enrique Chicote.

Los dos, al frente de su simpática compañía, con el insustituible Castrito y una veintena de chicas guapas, hicieron pasar una noche muy agradable a «su» público, a su verdadero público, el de los barrios bajos, del que ellos han sabido copiar los tipos que más fama les han dado en la escena.

Loreto y Chicote fueron festejadísimos, escuchando durante toda la noche calurosas ovaciones, de las que también participaron los demás estimables elementos de la compañía.

Además, Chicote recibió muchas felicitaciones por la concejalla que se ha ganado a pulso, y que desde luego desempeñará con el mismo gracejo con que interpreta cuantos personajes de sainete le encomiendan los autores cómicos.

A juzgar por el entusiasmo del público que llenaba el teatro de la Latina y por las esperanzas que los madrileños cifran en el nuevo concejal, puede asegurarse que la campaña artística va a ser tan brillante como la edilicia.

¡Ya nos pareció un síntoma el que Chicote y Loreto estrenasen en estos críticos momentos «La salvación de España», que tiene mucha gracia!

FUENCARRAL

Presentación de la compañía de Caballé

Uno de los éxitos indiscutibles del gran barítono Caballé es «La montería», obra que canta de modo prodigioso.

Caballé, que ayer debutó en Fuencarral al frente de su compañía, eligió esta obra para inaugurar la temporada, y en ella consiguió un éxito personal y ella le sirvió para presentar a los principales artistas que han triunfado a su lado en los más importantes teatros de España.

El notable barítono hará una brillante temporada en Fuencarral, pues trae mucho trabajo preparado y nos dará a conocer interesantes estrenos.

La línea aérea Toulouse-Orán

Orán, 2.—Por dificultades surgidas a última hora, ha sido aplazada la inauguración de la nueva línea aérea Toulouse-Alicante-Orán, que debía haberse celebrado ayer.

Todo Madrid

sabe que el café Guillis es el único que puede tomarse, en la seguridad de que es inmejorable. Preciosos regalos. Magdalena, 17.

## El niño decapitado

Todo está igual

Ha transcurrido un día más y nada nuevo puede añadirse a lo ya publicado por la Prensa en lo que se refiere al hallazgo de la cabeza de un niño recién nacido en la Cuesta de Javalquinto.

El silencio de la Policía es hermético, reservadísimo, como nunca lo fué, y en consecuencia de ello nada podemos añadir que ofrezca una orientación o una pista para llegar al esclarecimiento que rodea este hallazgo misterioso.

La misma reserva de la Policía, bien sea sistemática u ordenada, indica claramente que navega en la mayor desorientación. Siempre fué sintomático que a la menor indagatoria correspondiese la más amplia nota explicativa, transformando en éxito la simple casualidad.

Ahora, como siempre, aunque la discreción de la Policía, que no es discreción, sino obligado silencio, se haya extremado, consecuencia de la ignorancia o desorientación, será la Prensa quien facilite una pista que sirva de base para que la claridad resplandezca.

Un anónimo, un esfuerzo cualquiera dará la pauta para llegar al final de este suceso, y si no... al tiempo.

Actúa el Juzgado

El juez del distrito de la Latina, Sr. Entrambasaguas, ayudado por el secretario, señor Rives, se constituyó de nuevo en el lugar del suceso y practicó una detenida inspección ocular.

Según parece, de la inspección se sacó el convencimiento de que la cabeza no pudo ser arrojada al solar desde lo alto de la Cuesta de Javalquinto. Quien la llevase bajó al solar por el terraplén y la depositó cuidadosamente sobre un lecho de piedras.

En una de ellas se advirtieron huellas de sangre, y el juez ordenó que fuese recogida.

El juez interrogó detenidamente al matrimonio que vive en la casucha de la ronda de Segovia, señalada con el núm. 1, que no pudo aportar dato ninguno de interés para el esclarecimiento del crimen.

También interrogó al vecino de la traviesa de las Vistillas Angel Muñoz Sacristán, que fué quien dió cuenta del hallazgo de la cabeza en la Comisaría del distrito.

Se espera el informe forense

El Juzgado ordenó que el médico forense del distrito de la Latina, Sr. Palancar, practicara la autopsia del resto humano hallado, orden que el Sr. Palancar comenzó a practicar en la mañana de ayer, en unión de su compañero del distrito de Chamberí, Sr. Pascual Rio.

La Policía y el Juzgado espera con extraordinario interés el resultado de la autopsia, que no se dará a conocer hasta dentro de dos o tres días.

El interés no sólo está fundado en esclarecer la duda que existe entre el médico de la Casa de socorro del distrito de la Latina señor Deleito y los forenses Sres. Palancar y Pascual, respecto a la edad que tuviera el niño en el momento de su muerte, sino también porque el dictamen esperado determinará además el instrumento con que fué seccionada la cabeza del tronco y las otras muchas circunstancias que seguramente concurrirán en este caso y que pudieran aportar los suficientes detalles para que este misterioso asunto no quedase impune.

¡Esperemos!..»

## Mentidero taurino

Lo que dice Rodolfo Gaona

En «El Universal», de Méjico, se publica una entrevista con Rodolfo Gaona al desembarcar en Nueva York, en la cual el diestro mejicano dijo lo siguiente:

«Diga usted que no traigo rencoros ni siquiera disgustos personales con nadie; ni con las Empresas ni con los toreros.»

El público español se portó cariñosamente conmigo, ovacionándome en las dos únicas plazas donde pude torear porque se encontraban fuera de la acción sindicalista de las Empresas.

Me han dicho que algunos partidarios míos de Méjico se han exaltado y aun llegaron a hablar de dinamitar los trenes donde viajan toreros españoles, ejerciendo represalias. Nada me sería más desagradable que semejante actitud, que desvirtuaría nuestra reconocida hidalguía nacional. Creo sinceramente que se trata de una tempestad en un vaso de agua.

La verdad es que al llegar a España con propósitos de dar una corrida en cada plaza para despedirme de aquel pueblo, me encontré con que, salvo dos Empresas, las demás estaban sindicalizadas, existiendo también el Sindicato de Matadores, que obraba de acuerdo con las Empresas.

Cuando pretendí torear en ciertas plazas importantes, se me exigió que ingresara en el Sindicato de Matadores, aceptando sin discusión la palabra final de las Empresas sobre lugar, honorarios, toros, etc., que debería torear. Naturalmente, rehusé, y entonces telegrafé a Méjico diciendo que se me ponían trabas para ejercer el arte. Mi telegrama fué mal interpretado, y se creyó que yo era víctima de las Empresas, de los toreros y del público español, lo cual es completamente inexacto.

Claro está que existen algunos pequeños elementos taurinos españoles que vieron con gusto mis dificultades y pusieron los obstáculos posibles para impedirme torear; pero estos elementos envidiosos existen dentro de todas las profesiones. Sencillamente, me negué a entrar en el Sindicato de Matadores porque creo que dentro del arte a que me dedico, el prestigio alcanzado otorga derechos indiscutibles. Sin embargo, para demostrar mi buena voluntad y mi deseo ferviente de despedirme de los públicos españoles, ofrecí torear sin remuneración alguna en

las corridas que se organizaran a beneficio del Montepío de Toreros y de la Prensa. Las Empresas se negaron a aceptarme en el cartel; pero, seguramente, no por animosidad personal, sino únicamente por respeto a sus propios reglamentos.

Declaro que ningún torero o Empresa de valer en España tuvo para mí animosidad personal. Ellos atendían a sus intereses; yo defendí mis convicciones.

Eso es todo.

Lamento únicamente no haber podido despedirme de los públicos españoles, de los cuales conservo gratos recuerdos, porque quizás pronto me retire para siempre de mi carrera.»

Luego añade el corresponsal las siguientes noticias:

Gaona tiene ya ultimado con el empresario Sr. Carreño un contrato para la temporada de invierno en la plaza El Toreo, donde, probablemente, el Califa toreará seis corridas y una de beneficio.

El mismo Gaona ha hecho algunas indicaciones sobre el cartel de la próxima temporada mejicana.

Según dijo Carreño, probablemente irán a Méjico Ignacio Sánchez Mejías, Ricardo Anlló, Nacional, Francisco Peralta, Facultades, y otros matadores, y también Juan Silveti y otros diestros mejicanos.

Gaona tiene un contrato para torear su primera corrida en Monterrey el próximo 16 del actual, con motivo de las fiestas patrias.

Ha muerto Don Tancredo

En el Hospital Provincial, de Valencia, ha fallecido el popular Don Tancredo, que no hace muchos años gozó de la admiración de las gentes como «Rey del valor».

Tancredo López fué un torero que no logró obtener éxito alguno en su arte, y hallándose en Méjico ideó el toreo en broma, titulándose «Rey del toreo cómico». Después de explotar con mediana fortuna esta clase de toreo bufo regresó a España, y el mismo día en que terminaba el siglo XIX se anunció en Madrid un espectáculo nuevo, en que un hombre, el «Rey del valor», habla de aguantar a pie firme la embestida de un toro.

El «Rey del valor» era Don Tancredo, nombre que ha quedado a la suerte que él realizaba, y el éxito que consiguió fué tan grande que hasta los mismos toreros le admiraban.

Pronto le salieron imitadores, alguno de los cuales pagó con la vida sus atrevimientos locos. Don Tancredo, para sostenerse en primera línea, tuvo que forzar la máquina.

Se vistió de colorado, ejecutó su trabajo cabeza abajo, hizo verdaderas locuras; pero el filón se acababa y estos últimos años el señor López apenas si encontraba un empresario que aceptase sus servicios al precio que fuera.

Olvidado, avejado, sin saber hacer otra cosa que la estatua viviente y cerradas las puertas de las plazas a la especialidad temeraria taurina, Don Tancredo se refugió en su tierra valenciana, y en ella ha muerto en la más espantosa miseria.

¡Descanse en paz el infeliz Don Tancredo!

Para la familia de Trajinerito

Hemos recibido una atenta carta de Nacional II, en la que nos ruega hagamos constar que su paisano Nicanor Villalta, a cuya cuadrilla pertenecía Trajinerito, está de acuerdo con él para organizar juntos un beneficio para la familia.

Nueva York, 2.—Comunican de Washington que aunque el viaje de Mr. Lloyd George a América es puramente privado, será, sin embargo, recibido a su desembarco en nombre del Gobierno americano por Mr. Williams Phillips, subsecretario de Estado de los Estados Unidos.

El presidente, Coolidge, ha manifestado que la acogida que se hará al ex presidente del Consejo de ministros británico es un testimonio de la amistad que une a Inglaterra y América y una muestra de consideración al cargo que ocupó antaño Mr. Lloyd George.

DE CADIZ

Los obreros sin trabajo de las factorías navales.—Inauguración de una Residencia de Estudiantes

Cádiz, 2.—Los obreros sin trabajo de las factorías navales celebraron una reunión para pedir al Directorio conceda el oportuno crédito que permita proseguir en ésta las construcciones navales, pues dichos obreros hallanse en la miseria.

Terminada la reunión entregaron sus conclusiones al gobernador civil.

Se ha verificado la inauguración de la Residencia de Estudiantes normalistas hispano-marroquíes.

El solemne acto fué presidido por el decano de la Facultad, Sr. Rodrigo Lavín, y un representante del ministerio de Instrucción pública, y a él asistieron numerosas entidades y Corporaciones gaditanas.

NOTAS SEVILLANAS

Un tablón, al caer, hiere a dos niños.—Se suicida la viépera de su boda.—Una huelga en el campo

Sevilla, 2.—En una casa en construcción de la calle Laraño cayó un tablón sobre los niños de trece años Manuel Barcia y Rafael López Pérez, causándoles graves heridas en la cabeza y en la espalda.

El vecino de Utrera Juan Pérez, de treinta y tres años, el día antes de su matrimonio, y al regresar del Juzgado de legalizar sus documentos, dióse un formidable tajo en el cuello, seccionándose la tráquea. Su estado es gravísimo.

En Bollullos se han declarado en huelga trescientos obreros empleados en la recolección de la aceituna, pidiendo aumento de jornal.

# DESDE PARIS

«Les Treize»

Una áspera controversia sobre el dramaturgo Becque, y como consecuencia de ella un debate sobre los métodos de enseñanza en la Sorbona, han dado lugar en «Le Figaro», en «Le Journal», en «Comœdia» a brillantes artículos de Vendérem, Antoine, Souday y Deccaves. El fondo del asunto escapa a la jurisdicción del cronista, porque los programas oficiales y las censuras que ellos levantan constituyen algo privativo de cada nación, y no hemos de caer en el mal gusto de epilogar sobre estos temas.

Pero en la justa acaba de terciar el grupo «Les Treize», y como esta intervención provoca réplicas apasionadas, cabe esbozar un comentario sobre lo que significan en la literatura francesa de hoy los escritores que discurren el «L'Intransigeant» bajo ese pseudónimo cabalistico.

Empezaré por confesar que no sé cuáles son los trece. Y acaso hay en París pocas personas capaces de decirlo con exactitud. Pero por encima de los nombres, interesa el espíritu que ha dado autoridad a la rúbrica y las circunstancias que la han hecho nacer.

Se ha difundido de tal suerte en todos los países la tendencia a reflejar en la crítica los compañerismos y las animosidades, que sin dificultad se comprende el prestigio de una voz equilibrada, ajena a los cánculos que hacen ley en el campo de las letras. Sin abandonar el buen humor, y sin solemnizar las actitudes, «Les Treize» parecen marcar el límite donde se detienen las influencias, los arribismos, las confabulaciones y las espumas de la falsa celebridad. En media columna de notas sobrias condensan el ambiente intelectual del día, y lo hacen con tan activa independencia, tan depurado buen gusto y tan amplia ecuanimidad, que sus crónicas constituyen el repertorio más completo de la vida pensante del país.

Lo que especialmente atrae en las breves acotaciones marginales es el hábito de rebeldía y de optimismo que se sobrepone al ambiente, a los cánones y a las conveniencias egoístas. A través del comentario, a veces irverente y mordaz, nunca asoma un interés, un prejuicio, un apasionamiento de escuela. La anécdota que los Goncourt ponen en boca de dos amigos célebres parece hallar su mejor aplicación en este caso:

—Hay un escritor desconocido que es, a mi entender, superior a todos nosotros—dijo cierta vez Daudet en la famosa tertulia de los Domingos.

—¿Cómo se llama?—preguntaron todos.

—La juventud—contestó sencillamente el autor de «Numa Roumestan».

Pero Emilio Zola no quiso ser menos y replicó al punto:

—Pues yo sé de un crítico que la ha justiciado...

—¿Quién es?

—La juventud.

Sobre esta paradoja en imágenes bordó después Huysmans el diálogo conocido:

—Yo soy el escritor más avanzado de la época...

—Mas avanzado soy yo.

—¿A qué escuela perteneces?

—A la que dura.

«Les Treize» parecen traducir el pensamiento de todos los grupos, sin estar afiliados a ninguno; y al margen de la vanidad de los que dominan y de los apasionamientos de las nuevas generaciones, representan la independencia y la probidad. Se comprende que al comentar el pleito entre Becque y la Sorbona hayan levantado el remolino que multiplica las preguntas.

—¿Cómo se llaman? ¿Hay que buscarlos entre los desconocidos? ¿Entre los nuevos? ¿Entre los célebres?—repite el eco vivaz de las curiosidades.

Pero ojalá no los sepamos completamente nunca. Quizá es la sombra y el anónimo lo que les preserva de la adulación y de las fuerzas inferiores que restan eficacia a la crítica. Acaso es la misma incertidumbre renovada y flotante la que mantiene el crédito. No busquemos fisonomías en los caracteres de imprenta. Y sigamos admitiendo la abstracción, sin averiguar si son trece bien contados o uno sólo, sin inquirir situaciones o prestigios, sin personalizar el soplo sano que pasa al atardecer sobre la literatura cuando abrimos el periódico en que los encapuchados afirman intelectualmente la presencia del beneficio «Ku-Klux-Klan».

MANUEL UGARTE

DEL CONCURSO DE BRUSELAS

En memoria del capitán Peñaranda

Guadalajara, 2.—A las once de la mañana de hoy se ha celebrado en la iglesia de San Nicolás una misa por el alma del capitán Peñaranda, muerto en el accidente de aeronautación ocurrido en el concurso de Bruselas.

Al acto asistieron el padre del desgraciado capitán, coronel de Caballería retirado, los generales Echagüe y Martínez y nutridas representaciones de Aviación, Aero Club y oficiales francos de servicio.

Hungría y la «petite entente»

Budapest, 2.—Los embajadores de las potencias que forman la «petite entente» han hecho presente al ministro de Negocios Extranjeros que aunque convencida de las intenciones pacíficas del regente, admirante Horthy, la «petite entente» ha sentido una impresión desfavorable con motivo del discurso pronunciado por él en Karozax.

El ministro de Negocios Extranjeros contestó a los expresados diplomáticos que el discurso en cuestión no contenía ninguna amenaza contra la «petite entente».

# EL PROCESO DATO

## TERMINA EL INTERROGATORIO DE LOS PROCESADOS

### UNA ACUSACION SENSACIONAL

#### Crueldad y precación prematuras

Apenas llegados a la cárcel, un oficial amigo nos enteró de la novedad del día: Mateu y Nicolau han pasado la noche en celdas destinadas a los reos de muerte; estas celdas no tienen hierro en la cama, ni en ninguna parte, para evitar los suicidios; sólo hay en ellas un colchón de lana, que descansa sobre una tarima; esta tarima es vieja, con todas sus consecuencias insectívoras; ya pueden nuestros lectores suponer la noche toledana que habrán pasado estos presos preventivos.

La medida, que no entramos a juzgar en todo su alcance, es, por lo menos, innecesaria.

Nadie que presenciara la sesión primera del juicio, ha podido ni remotamente sospechar que los procesados están desesperados: la sonrisa no se apartó un momento de los labios de Mateu, y Nicolau no sólo estuvo animoso, sino jovial. Encerrarles en este estado en celdas de reos de muerte, que tienen por único objeto impedir el suicidio, resulta absurdo.

#### Continúa el juicio

El presidente abre la sesión a las tres y cuarto, y en seguida da cuenta de la resolución recaída en el recurso entablado por el procurador Ballesteros, a nombre de Mauro Bajatierra, contra el auto ayer dictado denegando la suspensión del juicio oral. Es denegatoria.

El Sr. Rico pide la remisión de los autos al Tribunal Supremo para entablar el recurso de queja. La Sala accede.



MAURO BAJATIERRA

venido matar a Dato, a Romanones y a alguien más.

El Sr. Rico.—¿Usted conocía a Patrocinio Gallego?

M.—Ya dije ayer que no.  
R.—¿Y a Mauro Bajatierra?  
M.—Tampoco; le he conocido en la cárcel.

Los Sres. Fernández y Valero Martín hacen preguntas al procesado atinentes a relación con los respectivos defendidos; las respuestas son exculpatorias: no conoce ni al «Florista» ni a Delgado.

El Sr. Serrano Batanero.—¿Cuándo fue la primera vez que usted vió a Nicolau?

M.—En el despacho del juez, en un careo que celebramos; el juez nos dijo que éramos amigos de toda la vida, y entonces nos sorprendimos ante la absurda afirmación.

Terminado el interrogatorio del procesado Mateu, el Sr. Cid, su defensor, pide que se suspenda el juicio para que se abra una información suplementaria acerca del «complot» de que ha hablado Pedro Mateu, puesto que no sólo se intentaba atentar contra la vida de Dato, sino contra dos de otras personalidades.

#### Declaración de Nicolau

Luis Nicolau Fort tiene veintiocho años; es electricista, y no ha delinquido nunca.

Fiscal.—¿Tuvo usted relaciones de trabajo y de amistad con Casanellas y Mateu?

Nicolau.—Con Casanellas, sí; con Mateu, no.

F.—Casanellas y usted, ¿se conocieron directamente o por mediación de una tercera persona?

N.—Por mediación de Arch.

F.—¿Pertenece usted a algún Sindicato?

N.—Sí; al Sindicato único de mi profesión.

F.—¿Vino usted a Madrid?

N.—Sí, en Enero; estudié el negocio de «motos», y decidí, en vista de su buen rendimiento, plantearlo.

F.—No habiendo venido nunca a Madrid, ¿cómo fué usted directamente a hospedarse a Alcalá, 142?

N.—Porque en una taberna que hay cerca de las Ventas hablamos Casanellas—a quien encontré allí—y yo de que necesitábamos hospedaje; nos encaminaron al florista y éste al hospedaje. Luego nos pusimos de acuerdo Ramón y yo para poner juntos el negocio. Comprada la motocicleta, tuvimos un accidente en La Muela; trajimos la máquina a Madrid, y Casanellas se encargó de hacerla arreglar; luego no le vi más.

F.—¿Cuándo se enteró usted del atentado?

N.—La misma noche; frente a Correos oí disparos; luego, los comentarios de las gentes me enteraron de lo sucedido.

F.—¿No es más cierto que usted, junto con Casanellas y Mateu, tomó parte directa en el atentado?

N.—No; pero sospeché en seguida de Casanellas por sus ideas anarquistas.

F.—¿Y de Mateu, no?

N.—A Mateu no le conocía.

A continuación, a petición del fiscal, se lee, por el Sr. García Valdés, la declaración de Nicolau prestada en Berlín, donde, como saben nuestros lectores, fué detenido con el nombre de Adolfo Díaz, y su documentación.

Estas declaraciones están de acuerdo con las prestadas en el acto del juicio respecto a su ignorancia del atentado y su presencia, aquella misma noche, en la calle de Alcalá.

Habla de un personaje desconocido, con quien hizo el viaje. El funcionario que le tomó declaración supone que este desconocido sea Andrés Nin.

Lo único que contrasta entre esta declaración sumarial y la prestada por Luis Nicolau en el juicio oral, es que en aquellas men-

ciona varias veces a Mateu y ahora niega haberle conocido.

Fiscal.—¿Ahí manifiesta usted conocer a Pedro Mateu?

Nicolau.—Es que conozco a otro Mateu,



NICOLAU

no a Mateu. Habrán cambiado el nombre, según a mí me llaman Forf.

F.—¿Si están puestos también dos nombres?

N.—Los pondrían allí. A mí me hacían firmar las declaraciones extendidas en alemán y yo no sé alemán. Las prestaba ante un policía de la embajada alemana, que se decía



EL FLORISTA

intérprete e hijo del cónsul alemán en Barcelona.

A continuación, el fiscal estrecha a preguntas a Nicolau, pretendiendo hacer resaltar contradicciones, y el procesado afirma y reafirma que sólo ha dicho siempre lo que ha declarado ante el juez y ahora ante la Sala.

F.—¿Por qué se marchó usted el día 9 de Marzo, a las siete de la mañana, teniendo

el mes de hospedaje pagado? ¿Es que usted sabía que sospechaban de usted?

N.—No; no tenía el hospedaje pagado. Estaba mal de fondos. Casanellas me daba largas con «paños calientes» en el asunto de las motocicletas, y fui a hablar con Ramón Archs, que era quien había suministrado el dinero.

F.—¿Por qué línea se marchó usted?

N.—Por la del Norte; tenía un kilómetro a punto de caducar y quise aprovecharlo.

F.—¿A nombre de quién estaba el kilómetro?

N.—Al mío; me lo proporcionó Casanellas.

F.—¿Pero con qué cédula lo sacó?

N.—No sé; yo le di el dinero y él lo sacó. (El señor fiscal parece no recordar que puede uno sacar kilómetro sin cédula; esto no será legal, pero es corriente.)

F.—¿Para qué alquilaron ustedes el cobertizo?

N.—Teníamos que meter en él cuatro motocicletas, las del negocio, cuyo importe nos había prometido adelantar Ramón Archs. Por lo demás, yo no alquilé el local; lo debió alquilar Casanellas.

F.—¿No recuerda usted haber manifestado que comió no con Mateu, sino con Pedro Mateu?

N.—No; siempre he hablado de Mateu; jamás de Pedro Mateu.

El fiscal insiste reiteradamente en la diferenciación entre el Pedro Mateu procesado y el Mateu de que habla Nicolau; éste insiste energicamente en que siempre se ha referido a Mateu.

Nueva lectura de declaraciones sumariales. El señor fiscal se extiende después de la lectura en consideraciones acerca de la identificación entre la persona de Mateu y de Mateus.

El presidente.—¿Qué dice usted a lo que le argumenta el fiscal?

El defensor de Nicolau.—Ha dicho tantas cosas que no podrá contestar.

El presidente.—¿Usted conoce a un Mateus que no es éste, ¿quién es?

Nicolau.—Que me lo traigan aquí, y diré: «Este es».

Barriobero.—Claro; puede ser Millán de Priego.

F.—No es más cierto que usted, después de cometido por los tres el atentado, huyó en ferrocarril?

N.—Para huir no me hubiera valido de kilómetro.

Interroga el defensor Sr. Serrano Batanero.—¿Sabía la Policía de Berlín que ofrecían un millón de pesetas por su captura?

N.—Lo sabían, y la misma Policía me lo dijo.

D.—¿Qué consejo le daba el abogado que le nombraron en Alemania?

N.—El Sr. Rosenfeld, a quien yo no elegí, sino que me lo impusieron, me aconsejaba que si era autor del atentado lo dijera, porque no concederían la extradición; pero yo no lo podía decir porque no era verdad.

Las declaraciones las hacían allí, sin que yo me enterara de su texto, porque no sé alemán.

D.—¿Usted huyó al Extranjero porque sabía que le perseguían?

N.—Sí, señor; me enteré por la Prensa. En París me entregó un compañero unos documentos; este compañero no me dijo quién era ni a quién pertenecían los documentos.

El Sr. Barriobero.—En Alemania, ¿sufrió usted violencia al tomarle declaración?

N.—Sí, señor; me ponían unas esposas de tortura.

B.—Nada más, señor. Los demás defensores preguntan a Nicolau

sus relaciones con los respectivos patrocinados.

Nicolau ratifica lo dicho por Mateu y sus declaraciones anteriores, en las cuales aparecen inculpables los pretendidos cómplices.

Nuevamente interviene el digno fiscal para interesar la exhibición a Nicolau de varios folios.

Terminado el interrogatorio, se suspende la sesión por varios minutos.

A las cinco y media continúa el juicio oral.

#### Declara Veremundo Luis Díez

Es mecánico; tiene treinta y ocho años; nunca fué procesado. Es conocido por el nombre de Luis Bataille.

Al principio se dedicaba a la especialidad de pistolas; luego, a ferretería y a las máquinas Singer.

Conocía a Ignacio Delgado, a quien daba trabajo cuando lo tenía sobrante, pues este Delgado tenía un taller.

Un día, en Eibar, se acercó a él—a Bataille—un desconocido, rogándole que le proporcionara dos pistolas Star; conociendo el declarante la real orden prohibitiva, le dijo al principio que no podía suministrarlas; pero era amigo del cabo de la Guardia civil, y al cuartel se dirigió para pedir a aquél que se las proporcionara; el cabo, que tenía confianza en Bataille, se las dio, y él se las entregó al desconocido en la estación.

F.—¿Por qué acusó usted a Ignacio Delgado?

Bataille.—Para que no me maltrataran, porque tengo mucho miedo a los procedimientos de la Policía.



LUIS BATAILLE

Luego presenté en una visita de cárceles al señor teniente fiscal aquí presente un escrito en papel sellado explicando los motivos de mi acusación; el señor teniente fiscal me dijo que ya se había dado curso a la declaración y que el momento oportuno de rectificar era el del juicio oral; por eso rectifico ahora.

(El Sr. Escosura hace signos afirmativos.)

Interroga el defensor, Sr. Barriobero.

D.—¿Hay en Eibar talleres de donde no salen las armas completas, sino piezas aisladas?

Procesado Bataille.—Hay 96 fábricas en Eibar en estas condiciones.

D.—¿Y marcan las pistolas con las que se van a quedar los que las trabajan?

B.—No, señor; no pasan por Intervención, y no las marcan.

D.—Si usted tuviera que proporcionar a un amigo una pistola para cometer un crimen, ¿se la daría usted marcada?

B.—Yo no soy capaz de suministrarla con ese objeto; pero, si lo hiciera, borraría la marca, cosa muy fácil, porque soy armero.

D.—De modo que si entregó usted pistolas marcadas fué sin conocer su objeto.

B.—Claro!

D.—Si usted quisiera vender una pistola para cometer un crimen, ¿buscaría usted de intermediario un cabo de la Guardia civil?

B.—Nunca.

El Sr. Valero Martín.—Las acusaciones contra Ignacio Delgado, ¿las prestó usted por miedo?

B.—Sí; para que no me maltrataran; pero al hombre a quien vendí las pistolas no le había visto en mi vida.

#### Declaración de Ignacio Delgado

Tiene treinta y tres años; nunca ha estado sometido a procedimiento criminal.

A preguntas del fiscal afirma que a no compró nunca pistolas; niega su relación anterior con Mauro Bajatierra; le conoció por primera vez en Eibar, en Septiembre. Iba, según dijo, a buscar trabajo en San Sebastián.



NICOLAU RECONOCIENDO SU FIRMA AL MOSTRARLE LOS AUTOS EL RELATOR

# DEPORTES

## BALOMPIE

### El Spielvereinigung Fuerth gana al Madrid F. C.

El equipo del trébol se nos mostró el domingo, como el día anterior, formado por un conjunto aceptable, sin llegar a ser de gran calidad. Hicieron alarde los bávaros de una colocación perfecta, de un juego raso de zigzag rápido; pero le faltaron remates fulminantes, que suelen ser la mayoría de las veces los que se traducen en victorias brillantes, en triunfos resonantes.

Todos los jugadores del Spielvereinigung Fuerth demostraron poseer gran seguridad en el toque de balón, pegándole siempre con el efecto preciso para que la jugada resultase matemática; pero esta modalidad no podía darles fructíferos resultados teniendo en frente un portero de las condiciones de Martínez.

\*

El Madrid F. C. no se enmendó en su segundo encuentro con los alemanes, de su exhibición del sábado. La labor desahogada de alguno de sus componentes hizo que se malograsen los buenos propósitos que animaban a Félix Pérez, del Campo y Valderrama. Hasta mediado el segundo tiempo, ellos tres, con Martínez, lograron que la lucha se sostuviese bastante igualada a fuerza de entusiasmo; pero la inoportunidad de derivarla hacia el juego violento hizo que el desconcierto reinase en sus líneas.

El «once» que presentó el campeón madrileño desilusionó por completo. Fue un equipo flojo, desarticulado, que no supo emplear una táctica eficaz ante el contrario que se les oponía. Su juego fue vulgar, de una clase muy inferior a la que hay derecho a esperar de un equipo de primera categoría. La apatía y descolocación de los medios fue el principal motivo de su fatal actuación.

\*

El partido, en pocos momentos resultó interesante. Los jugadas que destacaron no fueron brillantes. El encuentro finalizó con la victoria del equipo extranjero por dos a uno, hecho éste por Valderrama de un buen remate.

Arbitró Contreras.

## ATLETISMO

### Marcha reglamentaria

Los resultados de la prueba organizada por el Elemento joven del Centro de Instrucción Comercial, fueron:

Primero, Rodríguez, en 2 h. 10 m. 10 segundos 2/5; segundo, Pereira, en 2 h. 12 m. 30 segundos 2/5; tercero, Ochoa, en 2 h. 13 m. 30 segundos 3/5; cuarto, Iglesias; quinto, González Bachiller; sexto, Olave, y séptimo, Yagüe.

## CICLISMO

### Copa de la Diputación de Oviedo

En la carrera nacional ciclista, con recorrido de cien kilómetros, celebrada el domingo entre Oviedo y Villamayor, obtuvo el primer premio Miguel Serrano, de Madrid; el segundo, Victoriano Otero, de Santander; el tercero, Demetrio del Val, de Madrid; el cuarto, Miguel García, ídem; el quinto, Guillermo Antón, ídem; el sexto, Ángel Castro, de Gijón, y el séptimo, Antonio García, de Madrid.

## ARTAJX

# Ayuntamiento

## LA SESION DE AYER

### Renuncias e incompatibilidades

La presidió también el gobernador militar. Comenzó a las doce y media y terminó poco después de la una, limitándose a continuar los trámites constituyentes del nuevo Municipio.

El Sr. Ruano leyó una relación de renuncias, con la correspondiente exposición de excusas, que fueron examinadas por los concejales y aceptadas las que se fundaban en edad superior a la de setenta años, otras dos por ser jornaleros los nombrados y la del notario Sr. Tovar, por la incompatibilidad profesional.

El Sr. Barrachina alega su mal estado de salud, visiblemente comprobable. Pero el duque de Tetuán interrumpe:

—Usted está muy fuerte. No es pertinente la renuncia.

Y no le es admitida. Lo mismo le sucede al Sr. García Inés, que alega su incompatibilidad con el cargo de concejal por ser secretario judicial.

Uno de los síndicos declara que él no es abogado, que no sabe ni una palabra de leyes ni de los asuntos municipales; que es un modesto industrial, y cómo va informar ni asesorar sobre los aspectos legales como síndico?

El duque de Tetuán dispone que se abra expediente para tramitar esta renuncia.

### ¿No renuncia?

El contratista del crematorio municipal y de la recogida de perros es también concejal y no nos enteramos de si ha renunciado al cargo.

Por más que, siendo contratista, la ley le hace incompatible, terminantemente, con el cargo.

### Otro sorteo

Como, por unas o por otras causas, hay varias vacantes de concejales y de asociados, se procede al sorteo para cubrirlos.

Omitimos los nombres porque es de suponer que mañana habrá nuevo sorteo.

### Una recomendación

El duque de Tetuán anuncia que el Ayuntamiento celebrará sus sesiones en los días y hora de costumbre, ruega a los concejales que acudan a la primera convocatoria, anuncia que hoy, a la una de la tarde, habrá sesión extraordinaria para continuar la constitución, y, finalmente, hace la siguiente recomendación a los ediles:

—Tengo la obligación de hacer una re-

comendación, aunque supongo que es innecesaria, porque casi todos ustedes no son políticos; que aquí no se hable de política y que sean puntuales.

### Y se levantó la sesión.

## NOTICIAS

### Instrucciones del alcalde

El nuevo alcalde, Sr. Alcocer Rivacoba, abogado asesor del Banco de España, cesante, desde el sábado, en el ministerio de Fomento, donde disfrutaba de un sueldo de tres mil pesetas, que ahora ve sustituidas por 25.000 para gastos de representación como alcalde de Madrid, ha iniciado su gestión con energías resoluciones contra el favoritismo en el funcionarismo municipal.

El Sr. Alcocer Rivacoba, condecorador por experiencia de esos males, se dispone a corregirlos en el Ayuntamiento con el mismo rigor que a él le alcanzó en Fomento.

Ayer lo hizo saber por medio de la siguiente nota oficiosa:

«El alcalde, Sr. Alcocer, ha manifestado su resolución de amortizar todas las vacantes que queden en todos los servicios municipales que dependan de la alcaldía presidencia, y que si en algún caso, por considerarse indispensable el cargo, fuera preciso su nombramiento, se hará por concurso u oposición, o pidiendo al Gobierno la correspondiente lista de licenciados de la Guardia civil o del Ejército.

Igualmente ha resuelto el Sr. Alcocer no admitir recomendaciones de ninguna clase en materia de personal, ni para nombramientos ni para ascensos, que se harán reglamentariamente, rogando a todos los que se dirigen a él que le excusen de no contestar a ninguna recomendación en dicho sentido.

El alcalde ha suprimido los concejales delegados de los servicios, encomendando la inspección de los mismos a las respectivas Comisiones, y como por virtud de la nueva organización del Ayuntamiento han quedado sólo cinco Comisiones permanentes, y puestas de diez concejales, sin que ninguno pueda pertenecer a más de una de ellas, podrán dedicarse al despacho de los asuntos e inspección de servicios.

Por último, el Sr. Alcocer ha dado orden para que en la oficina de Mayoría del Ayuntamiento se reciban cuantas reclamaciones presente el vecindario relativas a asuntos municipales, de las que se dará cuenta en el día, como asimismo se tramitarán en el acto todas las denuncias formuladas en la Prensa.»

## La princesa Giovanna

Turin, 2.—Según los periódicos, el estado de la princesa Giovanna, hija de los reyes de Italia, ha experimentado una notable mejoría, hasta el punto de que se ha desistido por ahora de realizar la operación quirúrgica que se proyectaba.

## De interés

### para los comerciantes

En la reunión de la Cámara de Comercio en pleno, celebrada el día 28 de Septiembre último, se dio cuenta de la prórroga concedida a los comerciantes e industriales en relación con las licencias de apertura de sus establecimientos.

Como se trata de una medida cuyo conocimiento interesa al comercio de Madrid, reproducimos el acuerdo:

«Primero. Conceder un plazo de tres meses para que los industriales y comerciantes cuyas licencias para la apertura de sus establecimientos no hayan sido renovadas con oportunidad, debiendo serlo, satisfagan los derechos naturales correspondientes a la renovación con arreglo a las tarifas del presupuesto municipal de la fecha en que debió renovarse la licencia.

Segundo. Que durante el mismo plazo puedan ampliarse las licencias de apertura de los establecimientos que hayan variado de tarifa para el pago de la contribución industrial, con abono únicamente de la diferencia que corresponda entre los derechos satisfechos y los que proceda satisfacer con arreglo a la nueva tarifa de la contribución.

Tercero. Que el expresado plazo de tres meses comenzará a contarse desde el siguiente día al en que se publique este acuerdo en el «Boletín del Ayuntamiento de Madrid.»

Y habiéndose publicado el día 11 de Septiembre, caducará el precitado plazo el día 10 de Diciembre próximo venidero inclusive.»

Para cuantos detalles interese conocer a los comerciantes pueden pasar por las oficinas de la Cámara (Atocha, 33) y serán informados.

## La fiesta nacional

EN BEZIERS.—Toros de Sallillo.—Saleri, Nacional II, Facultades y Rosario Olmos

Beziere, 1.—Se ha celebrado con gran animación la corrida anunciada.

Saleri, que mató tres toros por la cogida de Facultades, estuvo muy bien toreando y matando. Fue ovacionado.

Nacional II toreó de capa colosamente, levantando al público de sus asientos y estuvo muy activo y oportuno en quites.

Con la muleta toreó muy cerca y dominando mucho, y mató de dos grandes estocadas, siéndole concedida la oreja entre grandes ovaciones y vuelta al ruedo.

Facultades, en el único toro que mató, toreó bien y tuvo poca fortuna con el estoque. Su segundo le cogió, dándole un puntazo sin importancia.

Olmos tuvo una buena trade toreando y matando y consiguió también una oreja y muchas ovaciones.

### EN JEREZ.—Un festival

Jerez, 2.—Se ha celebrado un festival benéfico, en el que Carnicerito toreó y mató gratis dos uteros de Domecq.

El diestro, que estuvo muy bien toreando y

matando, cortó las dos orejas y fué sacado en hombros.

Por la noche fué obsequiado Carnicerito con un «lunch» en el Casino de La Unión, y en vista del gran éxito obtenido, se organizó una corrida benéfica en Arcos con cuatro uteros de Marín del Bosque, para Carnicerito y Chanito.

## EN ATIENZA

Con toros de la tierra, que cumplieron, se ha celebrado la novillada organizada, en la cual tomaron parte el Pollo, que mató dos novillos, y Nogales, que mató el último.

El Pollo, después de lancear con gran estilo y no falta de valor, a sus dos enemigos, los toros de mu'eta superiormente; matando estuvo afortunado, hasta el extremo de conseguir el premio de la oreja de su último enemigo.

Nogales también cortó una oreja.

## EN LAS ROZAS

Novillos de Llorente, buenos. Fermín Guerra, único matador ambas tardes, superior toreando y colosal matando. Cortó una oreja.

## EN PORTILLO

Los novillos de Carreras lidiados en la segunda feria, cumplieron. Luis y Pedro Montes, superiores toreando y matando. Fueron ovacionados y cortaron orejas. Han sido contratados para el próximo domingo.

## EN TEMBLEQUE

Beceros de Zaballos, superiores. Charlotto, Chaplín y el Botones obtuvieron un nuevo triunfo. Fueron contratados por la Empresa de Hueste para el día 14.

## Anciana carbonizada

Teruel, 2.—En el pueblo de Utrillas ha muerto carbonizada la anciana Micaela Muñoz Nájuez, a quien se le incendió el vestido.

## POR COBRAR CUOTAS

**Un sindicalista detenido**  
Huelva, 2.—En Riotinto ha sido detenido, por cobrar cuotas del Sindicato Unico, el vecino de Nerva Juan González Guerra, presidente del Sindicato Unico en aquella población.

## OCURRENCIAS

—¿De dónde vienes tan guapa?  
—De casa del parroco, que me ha regalado esta «Vida de Santa Mónica».  
—Lo cierto es que te encuentro mejor que nunca.  
—Como no sea porque ahora llevo una vida regalada.

**El nuevo rico.**—Mi niña quiere pescar cangrejos. Acompañele usted y le daré cinco duros.

—Muchas gracias, señor; pero tendremos que esperar a que baje la marea.  
—Mi hija no tiene necesidad de esperar. Compre usted la marea que haga falta a cualquier precio.

## NOTICIAS

Liceo de América.—Organizado por la Sección de Música se celebrará mañana jueves, a las seis y media de la tarde, un gran recital de canto, en el que tomará parte el eminente artista mejicano Isabel Soria, cuya actuación en los principales teatros de América ha sido aplaudidísima.

Tribunal de oposiciones al Cuerpo de aspirantes a la Judicatura y al ministerio fiscal.—Este Tribunal ha señalado la hora de las ocho en punto de la mañana del día 8 del próximo mes de Octubre para dar comienzo a los ejercicios de oposición, y para la práctica del primero, en su primer llamamiento, se cita a los opositores comprendidos desde el número 1 al 100, inclusive.

Centro de Hijos de Madrid.—Hoy, a las seis y media de la tarde, se inaugurarán, en la calle de Preciados, 1, los nuevos locales de este Centro, que han de servir de ampliación al domicilio social.

Mitín sanitario.—El domingo se celebró el primer mitín sanitario de esta temporada.

Hablaron los doctores Navarro Fernández, Fernández y Juarros y el Sr. Prieto Pazos. Hizo el resumen el doctor Carracido, rector de la Universidad Central.

Todos fueron muy aplaudidos.

Cambio de residencia.—Han trasladado su residencia a Madrid la revista sevillana «Los Sucesos Semanales», que comenzará a publicarse en esta corte el próximo sábado, y que ha instalado provisionalmente su residencia en la calle de Torrijos, 5.

Enseñanza de la mujer.—Ha sido prorrogado hasta el 10 del mes actual el plazo para matricularse en las clases especiales establecidas por la Asociación para la Enseñanza de la Mujer, que tiene su domicilio social en la calle de San Mateo, 15.

Suspensión.—El periódico «El Amigo» ha suspendido temporalmente su publicación.

## Incendio en una panadería

Murcia, 2.—En la calle de la Lealtad se produjo un incendio en un horno de la panadería propiedad de Leandro Ballester Permi.

El edificio quedó completamente destruido, logrando los bomberos, después de grandes esfuerzos, que el fuego no se propagase a la casa inmediata.

## Un preso fugado de la cárcel

Almería, 2.—El recluso de la cárcel de Huércal Overa Luis Sánchez Ros se fugó de la prisión en las primeras horas de la madrugada, aprovechando un descuido del servicio de imaginaria.

Fue detenido en la carretera por la Guardia civil.

rían, porque en Madrid no encontraba trabajo en su oficina de panadero.

Fiscal.—¿Por qué cree usted que le ha acusado Bataille?

Delgado.—Por debilidad; también a mí me dieron ideas de acusar, porque me decían que acusando a alguno, saldría libre.

El Sr. Valero Martín, defensor de Delgado.—¿Extraña en Eibar la circulación diaria de cajas de pistolas?

Delgado.—No, porque toda la población se dedica a eso.

Valero.—Si alguna vez quisiera usted proporcionar una pistola para cometer un crimen, ¿incurriría usted en la candidez de no borrar el número y la marca?

Delgado.—Nadie en Eibar incurriría en tal candidez.

El defensor de Bajatierra hace al testigo preguntas acerca de la conducta de Mauro en Eibar, la cual no fué misteriosa, sino clara y transparente, sin que recatara sus ideas políticas.

### Declara Tomás de la Llave

De treinta y dos años, escribiente y frutero.

Le imputan el haber buscado un local para ocultar la motocicleta utilizada para dar muerte al Sr. Dato.

El día 19, día que debió buscar el local, relata el procesado su vida desde que se levantó, a las seis de la mañana; estuvo en el mercado, y al volver se encontró en su casa con la cita de unos paisanos que le esperaban en el Bar Cascorro.

Allí acudió y convenció a sus paisanos para que mejoraran sus medios de cultivo; en vez de seis pares de muías, adquiriendo maquinaria agrícola, economizarían y progresarían; convenció el agricultor, se encaminaron todos a una casa de maquinaria agrícola; allí hablaron con el encargado, el cual accedió a no cerrar la tienda hasta tratar con el labrador, que había de regresar a su pueblo.

Después de comer fué al mercado y pagó unas cantidades, cuyos recibos obran en su poder y a disposición del Tribunal.

Este hombre, a lo que parece, es víctima de un parecido fatal; le han reconocido en las fotografías que presentaba la Policía, pero nunca en rueda de presos.

Barriobero.—Si a usted le hubieran dicho unos individuos desconocidos que iban a matar a Dato y que a usted—el Sargento—le habían reservado el papel de portero, ¿hubiera usted creído que estaba en el circo un domingo por la tarde?

El procesado, un poco extrañado hasta caer en la chulería de su letrado, acaba por enterarse y contestar que sí.

### José Miranda, «el Florista»

Cuarenta y ocho años, florista, condenado por dos delitos de lesiones.

Se le presentaron un día dos muchachos pidiéndole que les proporcionara una habitación con una cama: «el Florista» es profuso, confuso y difuso; con enorme lujo—una ruina—de detalles relata todos los pasos que dió para complacer a los muchachos que a él se habían dirigido.

Al fin, encontró una pequeña habitación con una pequeña cama, y como esto era patente y no podrían estar cómodos los dos, quedó la habitación ajustada para uno de los dos; esta habitación era la de la calle de Alcalá, 164. Luego buscó la otra, la de Alcalá, 142.

Fiscal.—¿Le dijo usted a la patrona los nombres de los que alquilaban las habitaciones?

Florista.—Señor fiscal, ¿cómo voy a decir sus nombres si no los conocí! Con la mano en el corazón lo juro, de rodillas si es preciso.

Se lee a petición del fiscal, para ver si hay contradicción, una declaración sumarial, en la que no aparece por ninguna parte la contradicción.

El fiscal, después de la lectura, insiste en que hay contradicción, y esto provoca la indignación no sólo del defensor del «Florista», sino de todos los letrados que hay en la sala.

### Pregunta el defensor:

—Vamos primero a aclarar un punto—dice—, porque se han empeñado en presentarle a usted como un idiota. Si a usted le dicen dos individuos que les busque un refugio para ocultarse después de cometer un crimen, ¿se le ocurre buscarles una casa de huéspedes en familia?

Florista.—No, señor; ni se la busco debajo del Puente de Toledo.

El Sr. Rico pregunta al testigo acerca de su habitual concurrencia al «bar» de la Avenida, donde no sólo conoció a Mauro, sino al cacique Barrio, a un guardia de la calle Ayala que pega a su mujer, etc.

### Adolfo Díaz Herráez

Tiene veintinueve años; es mecánico. Se le acusa de haber facilitado sus documentos a Nicolau para que los utilizara en su fuga.

A preguntas del fiscal, dice que él no facilitó documentos; se le extraviaron o se los hurtaron, y él sospecha de un compañero de casa llamado Bruno.

A su defensor, Sr. Serrano Batanero, le responde que, al notar la falta de los documentos, fué a la zona para obtener un pase de quintas, y allí le dijeron que esperara la otra revista.

Al ir a sacar la cédula le pidieron dinero, y como no lo tenía, no la pudo sacar.

### Mauro Bajatierra

A las generales de la ley contesta que tiene treinta y nueve años; es obrero panadero y ha sido procesado por delitos de opinión.

Fiscal.—¿Conocía usted a alguien en Eibar?

Procesado.—A varios compañeros. Y he pasado muchas veces por allí en viajes de propaganda de la Confederación General del Trabajo.

No he comprado armas; si las hubiera querido habría ido a Bilbao, donde tenía cuantas quisiera, porque las vendía la Policía.

F.—¿A qué grupo pertenece usted dentro de las organizaciones obreras?

P.—Al Sindicato de las Artes Blancas, al cual pertenezco todavía.

F.—¿No formó usted parte de un grupo anarquista titulado Los Iguales?

P.—Sí; fui su fundador.

F.—¿Ha usado usted algún nombre falso?

Proc.—Sí, varios; entre ellos el de Patrocino Gallego.

F.—¿Quién era el verdadero Patrocino Gallego?

Proc.—Una pobre ancianita que teníamos recogida en casa, y que luego, detenida contra toda justicia, ha muerto en la cárcel de mujeres.

Fiscal.—Cuando sacó usted el kilómetro a nombre de Luis Nicolau, ¿lo hizo conociendo su proyecto de matar a Dato?

Proc.—No; muchas veces he sacado kilómetros para todos los compañeros, porque acuden a mí a causa de que soy muy conocido en la organización obrera. Si yo hubiera sabido que era para una huida jamás habría aconsejado el kilómetro.

El defensor Sr. Rico pregunta a su defendido:

—¿Por qué se marchó usted de Madrid?

Mauro.—Por las molestias de que me hacía objeto la Policía y para buscar trabajo.

D.—¿Usted ha hecho propaganda anarquista?

M.—Sí; de ideas.

D.—¿Nunca ha preconizado la propaganda por el hecho?

M.—Jamás; eso no es anarquía.

Recae de nuevo el interrogatorio sobre la triste evocación de Patrocino Gallego, y este hombre tan hombre, que es Mauro Bajatierra, se emociona hasta el llanto.

Termina su declaración. Ha causado la entereza de Mauro una impresión excelente en la Sala, que en sus palabras no ha notado la más leve contradicción.

El tribunal ha oído ampliamente a los procesados.

El Sr. Pérez Martín suspende el juicio oral hasta hoy, a las dos y media.

## JOSE MARIA LAIN

\*

### Hablando con Bertrán y Musitu

Un redactor de nuestro querido colega «La Voz» ha visitado al Sr. Bertrán, y reseña su entrevista del modo siguiente:

«El Sr. Bertrán y Musitu está en Madrid, y uno de nuestros redactores fué a verle esta tarde, tan pronto como llegó a nuestra noticia que en la vista del proceso Dato se habían hecho las afirmaciones, que van en otro lugar, referentes a su persona.

El Sr. Bertrán y Musitu recibió la noticia con palabras de desdén y de condenación para quienes han querido comprometerle en el asunto.

—Son unos infames—nos dijo muy excitado.

—¿A qué táctica calcula usted que puede obedecer esa actitud?

—En primer término, al odio que me profesan de muy antiguo, pues por mi calidad de cabo del somatén de Cataluña yo tuve en algunas ocasiones conocimiento de sus planes delictivos y cooperé a deshacerlos. En aquella ocasión también me achacaron el ser instigador de algunos de los asesinatos que en Barcelona se realizaban. Por entonces dimité el puesto de cabo del somatén y me fui a París, desde donde escribí al Sr. García Prieto rogándole que me amparara contra tan infames acusaciones.

De otro lado, las acusaciones de los encartados en el proceso por el asesinato del Sr. Dato pueden perseguir la finalidad de que tenga en este caso aplicación el artículo de la ley que establece que cuando en la vista de un proceso se hagan revelaciones sensacionales, debe suspenderse el juicio y proceder a realizar una información complementaria.

El Sr. Bertrán y Musitu, que esta misma noche se ausenta de Madrid, no hizo ninguna otra manifestación.»

## Los insurrectos búlgaros

Belgrado, 2.—Han llegado a esta capital los jefes de los insurgentes búlgaros, Sres. Kolaroi y Dimitrieff.

## La huelga de El Ferrol

### Los obreros rechazan la fórmula

El Ferrol, 2.—La Comisión obrera ha dado cuenta de la entrevista que celebró con los representantes de la Asociación patronal para tratar de la solución de la huelga de los obreros del ramo de construcción.

La Patronal proponía que los obreros volviesen al trabajo en las

PARA LAS AUTORIDADES

Lo que pide el vecindario

Pobres caseros

¡Pobrecitos caseros! Todo el mundo los tiene "hinchados". Y llueven las denuncias de abusos que a la casualidad que lo son.

Ejemplo al canto. Hace meses ha sido vendida la finca número 63 de la calle de Toledo, que cuenta con once vecinos. El nuevo propietario, persona muy atenta, ha dirigido una carta-saludo a los inquilinos, invitándoles—eso, sí, con toda finura—a que "ahuequen el alca" por necesidad de la casa, toda la casa, para establecer una industria.

Los vecinos sospechan, juzgando por los indicios y referencias, que lo de la industria es un mito. Y un mal pretexto para subir los pisos.

¿Cuándo se hace algo en este asunto, señores del Gobierno?

No se hacen los sordos

El director del Colegio Nacional de Sordomudos ha tenido la atención de visitarnos para afirmar que los extremos de la queja que con el título "¿Se hacen los sordos?", publicábamos hace muy pocos días, son inexactos.

Dicho señor hace protestas de la formalidad y corrección con que en todo caso se procede en dicho benéfico establecimiento, y pone a disposición de quien los pida, los datos necesarios para demostrar la falsedad de la denuncia.

Nos complace la actitud del director del Colegio de Sordomudos, demostrativa de su celo por el buen nombre de la casa, y mucho celebráramos, en bien del Colegio y de los pobres niños que allí se educan, que los hechos que nos relataron en carta que todavía conservamos, no puedan confirmarse.

¡Déjala correr!

Nos comunican que en la finca sita en la calle de Lavapiés, números 46 y 48, cortan el agua por indicación del casero a las diez de la noche, no dándola de nuevo hasta las siete de la mañana.

Esas horas, nueve horas, en que no se dispone del líquido elemento, contribuyen a aumentar los olores de los ya olorosos retretes, y a crear un ambiente desagradable y antihigiénico.

Robos a granal

Ciertos suscriptores de LA LIBERTAD, los que para su mal habitan las barriadas del Porvenir y Zafra, disfrutaban hasta hace poco de una situación privilegiada.

Ellos ignoraban por completo la existencia de los servicios de limpiezas; desconocían en absoluto lo que a urbanización se refiere; habían olvidado, al no verle reconocido por nadie, su derecho de gentes; vivían en el más completo abandono de las autoridades municipales y gubernativas, pero, eso sí, nadie se metía con ellos. En compensación a su estado de parias, tenían una suerte: las barriadas eran pacíficas, tranquilas... Por allí no iban policías, pero tampoco había ratas.

Hasta que un día... La cosa varió. Cierta descubridor observador vió en aquellos lugares, desposeídos de toda clase de vigilancia, un magnífico campo de operaciones. Y desde hace poco más de una semana, no pasa noche sin que sea desvalijada la casa de algún favorecido vecino.

Una cerrajería de la calle de Lanuza, una cartería de la de Diego de Baamonde, una vaquería del paseo de Zafra, un sinnúmero de corrales, además del mendero de la Sevillana, han recibido la obsesiva visita de los rateros, que se han llevado algo más que ropa y gallinas.

Los vecinos de las expresadas barriadas llevaban con paciencia el calvario, pero lo que ahora les ocurre pasa de la raya.

Es necesario que, aunque sea por primera vez, se vigilen aquellos sitios. Las circunstancias mandan. Ha llegado el momento, el preciso y crítico momento de que policías y guardias den una vuelta por allí.

Al menos para que les conozcan.

LOS DISPEPTICOS PUEDEN COMER COMO TODO EL MUNDO

si toman media cucharadita de las de café de Magnesia Bisurada en un poco de agua caliente inmediatamente después de las comidas. Poco importa el número de pruebas infructuosas que con otros remedios hayáis podido hacer contra la indigestión, la dispepsia, los gases, la dilatación o la acidez, poco importa el grado al cual hayáis llegado—no desesperéis! Miles de personas que habían sufrido como vosotros sufrís en este momento, que todo lo habían probado sin éxito, gozan ahora de buena salud y pueden comer razonablemente de todo sin inconveniente ulterior. Lo mismo podréis hacer vosotros si vais hoy mismo a la farmacia a comprar un frasco de Magnesia Bisurada. Tomadla según se indica, después de las comidas o tan pronto como sintáis dolores de estómago, y si no estáis satisfechos de los resultados obtenidos podréis haceros reembolsar. No esperéis, procuraos en seguida Magnesia Bisurada y olvidad pronto haber tenido jamás dispepsia o cualquier otro desarreglo de estómago.

NOTA.—Si quiere usted convencerse de la eficacia de la Magnesia Bisurada para los males del estómago, pida opinión a su médico.

SABOY HOTEL PASEO DEL PRADO, 26, MADRID CIEN HABITACIONES CON BAÑO Y TELEFONO PROXIMA APERTURA

A los lecheros

SE CONVOCA a los diferentes gremios de vendedores de leche a la Junta que hoy día se celebrará en Juan de Mena, 2, a las tres de la tarde, y para la cual están citados los ganaderos y remitentes.

Diputación provincial

LA SESION DE AYER

Abrió la sesión a las doce menos cuarto el Sr. Salcedo.

Como consecuencia de una pregunta del señor Barrio quedó retirado un dictamen proponiendo se desestimase el recurso de alzada formulado por D. Fernando Muñoz, vecino de Fuenlabrada, contra el nombramiento de vocales asociados del Ayuntamiento de dicho pueblo.

Contra el personal La Comisión de personal presenta siete dictámenes, y de éstos, cinco aplicando castigos variados, desde el correctivo de dos días hasta la cesantía.

Por cierto que se da el caso pintoresco de que, según el orden del día, se impone un correctivo de quince días de suspensión de sueldo al inspector del Hospicio «por la falta de insubordinación». Vamos, que se le castiga por no insubordinarse ¡Delicioso!

Entre este capítulo de castigos se intercala la lectura de acuerdos de la Comisión provincial, que son confirmados.

Y dicen que... Dicen algunos, «sotto voce», que en uno de esos acuerdos va el regalo de un cargo a cierto pariente de un diputado que era miembro de la Comisión de personal cuando éste tomó el acuerdo ayer confirmado.

Nos parece bien, ¡caramba! No todo ha de ser castigar. ¿Verdad?

Y se torna al capítulo de las cesantías, en el que intervienen los Sres. Pérez Toledo y Crespo, en contra; el Sr. Cámara, con algunas reservas; casi en igual tono, los Sres. Salcedo, García Trabado y Barrio, y francamente a favor de la decapitación los Sres. Padilla, Sarabia, Fernández Quer y Castel.

Total: quedan declarados cesantes dos maestros del taller de sastre, el profesor di-

rector de la banda de música del Hospicio y un capellán.

Una vez más queda la cuerda rota por lo más delgado; los funcionarios. Ninguna responsabilidad para los diputados provinciales que un mal día acordaron el traslado del Hospicio a Aranjuez, instalándole, además, tan deplorablemente como está.

¿No hubiera sido mejor acelerar la instalación del Hospicio en el nuevo edificio de Carabanchel? Eso irían ganando los asilados y los necesitados del asilamiento, porque se aumentaría el pie de familia. Entonces se aplicaría una reorganización que es necesaria para que la Beneficencia provincial cumpla adecuadamente sus funciones, y, finalmente, entonces sería el momento de exigir responsabilidades a los funcionarios, que ahora no cumplan peor de como habían cumplido los diputados que trasladaron a Aranjuez el Hospicio.

Eso creemos. La sesión se levantó a las dos de la tarde, quedando convenido el celebrar la siguiente el sábado próximo. Salvo...

Bolsa de Madrid

Los fondos públicos están ofrecidos, especialmente el exterior, que baja de 0,20 a 1,55 por 100, y la partida de interior no varía de 69,75. Tesoros, firmes, excepto los de 4,50 por 100, que ceden algo.

Están firmes la mayoría de los valores industriales, quedando el Banco de España a 578, en baja de un punto.

Se observa más actividad en obligaciones. Los francos bajan 75 céntimos, y cierran a 44,65; pero después de la hora quedan pedidos a ese cambio.

Las libras suben 15 céntimos, a 33,85, y los marcos están a tres céntimos el millón.

Cotización del día 2 de Octubre

Deuda perpetua interior 4 por 100 (1919).—Serie F, 69,75; E, 69,85; D, 69,80; C, 70,50; B, 70,50; A, 70,60; A fin de mes, 00,00.

Deuda perpetua 4 por 100 exterior.—Serie F, 83,50; E, 83,90; D, 84,25; C, 00,00; B, 00,00; A, 85,25.

Deuda Amortizable 5 por 100.—Serie F, 95,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 93,15; B, 95,15; A, 95,25.

Deuda Amortizable 5 por 100 (nuevo).—Serie F, 93,00; E, 95,25; D, 95,25; C, 95,75; B, 95,25; A, 95,15.

Deuda Amortizable 4 por 100.—Serie F, 83,00; Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 101,50; B, 101,50.

Bancos y Entidades diversas.—Accion Banco de España, 578,00; Bonos de Idem, 000,00; Acciones del Banco Hipotecario, 000,00; Espanol de Crédito, 000,00; Rio de la Plata, 327,00; Hispano Americano, 000,00; Compañía Arrendataria de Tabacos, 243,50; U. E. Explosivos, 000,00; Metalúrgica Duro Felguera, 49,00; Altos Hornos, 000,00; Compañía Peninsular de Teléfonos, 000,00.

Cédulas Hipotecarias.—4 por 100, 83,25; 5 por 100, 83,60; 6 por 100, 110,00.

Ayuntamiento de Madrid.—Erianger, 84,00; Empréstito de la Villa de Madrid, 00,00; Idem títulos 1918, 87,75.

Azucareras.—Preferentes, 83,50; Ordinarias, 86,00.

Ferrocarriles.—Nortes, 812,00; Alcantares, 817,00; Andaluces, 00,00.

Cambios.—Francos, 44,65; Libras, 33,85; Dólares, 145; Marcos, 0,000; Liras, 33,70; Escudos, (no oficial), 0,32.

Próxima la inauguración de nuestro nuevo edificio de la calle de la Madera, núm. 8, advertimos a nuestros suscriptores, anunciantes y público en general que para cualquier asunto administrativo deberán dirigirse ya a la nueva Casa de LA LIBERTAD, siendo la entrada para las oficinas por SAN ROQUE, 7

Correo de teatros

ESLAVA.—Hoy miércoles, a las diez y media de la noche, inauguración de la temporada por la compañía que dirige Gregorio Martínez Sierra. Se estrenará El pavo real, la hermosa obra de Eduardo Marquina. Protagonista, Catalina Bárcena.

—Al ver que le mirabas con tanta atención me he fijado en él.

—¿No has notado su gran parecido con...?

—Con quién, mamá?

—Con tu padre.

—No. Verdad es que no me he detenido a observarlo.

—Yo me hallaba enfrente de él y lo he podido examinar; realmente, el parecido es extraordinario. Alto, como el conde de Lucerolle, tiene sus mismos ojos, su mirada, hasta su sonrisa. ¿Verdad que es extraño? La Naturaleza nos ofrece singulares rarezas.

—Es cierto, mamá; a veces se encuentra uno con una persona que cree reconocer; hasta tal punto se parece a otra conocida.

—Cierta alucinación de los ojos tiene seguramente su parte en ese fenómeno—añadió la condesa.

—Y quedó silenciosa.

Sin embargo, a pesar de explicarse las causas del parecido, la condesa continuaba impresionada.

Al llegar a su casa le dijo a su hija:

—Ernestina, no le hables a tu padre ni a nadie del encuentro que hemos tenido en el bosque.

—Está bien, mamá—contestó la joven.

A la hora de comer, la condesa no se había repuesto todavía. Apenas probó los platos que le sirvieron. Estaba agitada, pensativa.

A cada momento dirigía al conde, sentado enfrente, su mirada profunda.

—¿Qué te pasa, Matilde?—le preguntó el señor de Lucerolle.—¿Por qué me miras así?

—¿Te miro de modo diferente hoy?—contestó ella sonriendo.

—No, tu mirada tiene siempre la misma

Advertisement for TONICO NERVIOSO CERA. Text includes: JULIO-AGOSTO y SEPTIEMBRE, PUEDEN SER TRES MESES PERDIDOS SI NO VA EN SU AUXILIO EL, La neurastenia, las anemias, la debilidad nerviosa, anemia cerebral, el agotamiento físico y en general todas las astenias y alteraciones nerviosas. VENTA EN FARMACIAS, OFICINAS Y LABORATORIOS: Vico, 18 y Sagrera, 15-17-19 BARCELONA.

Pasado mañana viernes, a las seis de la tarde y diez y media de la noche, se estrenará la comedia en tres actos, original de Pedro Muñoz Seca, titulada Las hijas del rey Lear. Protagonista, Catalina Bárcena. Contaduría, de cuatro a ocho. LA CASA DEL MISTERIO.—La segunda jornada de esta gran serie se estrenará en el Cinema Goya mañana jueves.

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santos Cándido, Dionisio, Fausto, Cayo, Pedro, Pablo, Maximiano y Gerardo, mártires y confesores.

ESPECTACULOS PARA HOY ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, El honor de los demás.

CENTRO.—Compañía Borrás. A las diez y media, El bandido de la sierra.

COMEDIA.—A las diez y media, La copa del olvido. ESLAVA.—A las diez y media, El pavo real.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, Constantino Pla.—A las diez y media, El nido y Miss Mery Merino.

REY ALFONSO.—A las seis y media, Espantapájaros.—A las diez y media, Manía persecutoria.

APOLO.—A las diez y media, Pa qué le vid usté hablé y Maruxa. ZARZUELA.—A las seis y cuarto y diez y media, Benamor.

REINA VICTORIA.—A las seis y cuarto La reina del cine.—A las diez y media, Dédé. COMICO.—A las seis y media, El bello don Diego.—A las diez y media, Los nuevos ricos y Urbana y Cortés.

PRICE.—A las seis y media, La verbena de la Paloma y La taza de té.—A las diez y media, La tempestad. LATINA.—A las seis, La real gana y La salvación de España.—A las diez y media,

dándole el brazo al anciano ciego. Decididamente, esto es casi un absurdo. Tomó un libro, una novela muy interesante que el día anterior había empezado a leer, y con la cual esperaba distraerse de sus pensamientos; pero luego de haber terminado una página cerró la novela y la dejó con despecho sobre la mesa de donde acababa de cogerla.

—Aquí está—murmuró tocándose la frente—; es una enfermedad; estoy realmente alucinada.

—Su cabeza se inclinó poco a poco sobre el pecho, y quedó sumida en una profunda meditación. De este modo quedó absorta hasta las diez.

La campanada del reloj la hizo volver a la realidad. Levantóse y tocó el timbre para llamar a su doncella. Apareció ésta. Ayudó a su señora a hacerse el tocado de noche y se retiró luego.

—El sueño me curará de esta agitación, de la perturbación de mi cerebro—se dijo la condesa—; mañana ya no pensaré en ello. Se metió en la cama; pero no encontró la tranquilidad de espíritu que ansiaba. En vano se volvió y revolvió entre las sábanas y trató de cerrar los ojos: la visión no se borraba. Esperaba el sueño, y el sueño no acudía. Por la mañana, cuando ya amanecía, logró amodorrarse. Pero fué un sueño agitado, que no podía darle descanso ni detener el tumulto de sus pensamientos.

Sin embargo, al levantarse le pareció que estaba más tranquila; trataba de hacerse esa ilusión. Además, ocupándose de ciertos detalles interiores de la casa, dando órdenes a los criados, pudo distraerse algo. Luego pasó dos horas agradables con su hija, hablan-

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 20

LAS DOS CUNAS

POR

E. RICHEBOURG

tiempo un grito de sorpresa y alegría. Espontáneamente se tendieron las manos y se besaron.

Pedro se quitó el sombrero y saludó respetuosamente a la condesa.

—¿Qué pasa?—preguntó el ciego.

—Abuelito—respondió Leontina—, acabamos de tener la dicha de encontrar a la señora condesa de Lucerolle y a la señorita Ernestina de Lucerolle.

—Señora condesa, señorita de Lucerolle—dijo el anciano descubriéndose a su vez—, bendigo el azar que me permite darles gracias en este momento por el interés que ustedes demuestran a mi nieta.

—Señor Blanchard—contestó amablemente la condesa—, es amistad, una amistad sincera, la que profesamos a la señorita Leontina.

—Mi nieta me ha enterado de lo buena y generosa que es usted—replicó el viejo.

La condesa miraba fijamente a Pedro, y sus ojos parecían como si no se pudieran apartar de él. Le miraba con una curiosidad

en la que había mucho de sorpresa. Diríase que interrogaba su mirada y que estudiaba los movimientos de su fisonomía.

El joven, turbado por aquel examen de su persona, había bajado los ojos.

Ernestina había vuelto a tomar el brazo de su madre, y ésta, después de dirigir un saludo amistoso a los tres paseantes, se alejó rápidamente con su hija. Se dirigieron hacia donde habían dejado el coche y volvieron a tomarlo.

—¿Dónde desea ir la señora condesa?—preguntó el cochero.

—A casa, Constanco, a casa—respondió la dama.

El carruaje se alejó rápidamente. La condesa guardaba silencio y parecía agitada.

—¿Mamá, no te sientes bien?—le preguntó Ernestina.

—Muy bien. ¿Por qué?

—Me parecía como si estuvieses contrariada.

—De ningún modo, hija mía. ¿Por qué me lo preguntas?

—Porque te veo callada. ¿Acaso no hubieras querido encontrar a Leontina y su abuelo?

—Al contrario, Ernestina; me he alegrado mucho de verles.

Después de un breve silencio, la condesa agregó:

—¿Quién es ese joven que los acompaña?—No sé.

—¿No te ha hablado Leontina nunca de él?

—Nunca, mamá.

—Es muy simpático y distinguido. Como estabas hablando con la señorita Blanchard, probablemente no te has fijado,

# Madrileños y forasteros

No comprar sin antes ver los nuevos modelos y precios de OCAION que presenta en sus escaparates la casa

## CALZADOS PRUDENCIO

DESENGAÑO, 10, ESQUINA A VALVERDE, 1  
(FRENTE A LA RED DE SAN LUIS)

PARA ADQUIRIR LAS MEJORES  
**AMAS DORADAS**  
dirigirse a la FABRICA  
34, CALLE DE LA CABEZA, 34

## SIEMPRE 20 AÑOS

La BRILLANTINE EMILMAT es verdadero elixir de vida nueva para el cabello, cuando éste, por efecto de los años, enfermedades u otras causas, ha perdido su esplendor, su lozanía o su color natural.

**LINOLEUM**  
esternas, terciopelos, liquidación, T. 49-55. S. Bernardo, 2

**LINOLEUM**  
El Depósito en C. Prado, 6.

**SUIZO**  
electricista técnico, diplomado, desea colocación en empresa de electricidad técnica. Certificados y referencias de primer orden. Ofertas bajo cifra: O. F. 1.700-St. a Orell Fúsal-Annocen. St. Gallen. Suiza

**SARNICIDA "CESAR"**  
DE EXQUISITO PERFUMES  
CURA RADICALMENTE LA SARRA SIN BAÑO

**Cementerios**  
EXPOSICION, LAPIDAS, SACRIFICIOS  
Viuda e hijos de  
**MANUEL MOLINERO**  
P.º Progreso, 10, Madrid. T.º 33-51 M

**Coches de lujo**  
con buen material, precios económicos. Casa Prieto. CASTELLO, 14.

**Preservativos**  
de señora y cab.º. Catálogo gratis. Sirvo provincias El Neverrip. Tetuán, 42

**Preservativos**  
Pedid catálogo gratis. La Inglesa. Montero, 35

Los Tiroleses. Romanones, 7-9

# LOS MALES DE PIES!



### UN TRATAMIENTO SENCILLO Y POCO COSTOSO LE LIBRARÁ PARA SIEMPRE DE SUS TERRIBLES SUFRIMIENTOS

Este compuesto extra-concentrado de sales naturales, disuelto en un baño caliente, le proporciona un agua medicamentosa maravillosamente eficaz para aliviar y curar todos los males de pies causados por el cansancio, la presión del calzado y la irritación que produce. Basta bañar los pies dolientes durante unos diez minutos en un cubo de agua caliente a la cual habrá añadido un puñado de saltratos. Notará Vd. un alivio inmediato, pues todo hinchazón y magulladura, toda sensación de dolor y de quemadura desaparecen como por encanto, y para no volver

más; una inmersión más prolongada reblandece los callos y durezas, al punto de poderse quitar fácilmente sin navaja ni tijeras, operación siempre peligrosa. Un baño originado así preparado es también muy eficaz contra la irritación y demás efectos tan desagradables de un sudor excesivo. Los Saltratos Rodell son, pues, una verdadera panacea contra los diversos males de pies e vuelven y conservan los pies en perfecto estado, de manera que el calzado más estrecho, aún nuevo, le parecerá tan cómodo como el más usado.

**NOTA.** Los Saltratos Rodell se venden a precio módico en todas las farmacias. Rechazad las falsificaciones que no tienen ningún valor curativo, y exigid los verdaderos Saltratos Rodell en paquetes amarillos.

**SASTRERIA**  
EDUARDO DE DIEGO  
Antiguo encargado y coridor de la casa Antonio Butragueño. Especialidad en trajes de niños. Fuencarral, 63.

**LAS TABLETAS BAYER DE Aspirina**  
obran excelentemente en casos de gripe, dolores de cabeza y de muelas. Pedid únicamente el empaque original, llevando la faja encarnada con la inscripción **Fabricación especial para España.**

**Solución Benedicto**  
de glicero-fostato de cal con **Creosotal**  
Para combatir los catarros crónicos, enfermedades consuntivas, gripe, tuberculosis, noustenia, etc. Farmacia del Dr. Benedicto. San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias

**Graduación de la vista gratis**  
Doctor Aree, especialista americano, proporcionará económicamente famosos cristales americanos, apropiados y adaptados a cada vista. Solamente hasta el jueves 4 Octubre, calle Carretas, 6, segundo. De 10 a 1 y de 3 a 6.—ADVERTENCIA: Vista la aflicción a estas consultas, es prudente no esperar al último día.

**OPOSITORES A POLICIA**  
Se ha puesto a la venta en librerías y en la ACADEMIA SIDRO (Flamante 19) la SEPIMA edición de la acreditada obra de Contestaciones al programa, publicada por el abogado CARLOS SIDRO, lo que avigamos a los numerosos opositores en espera de ella. Precio, 25 ptas. A provincias, previo giro de 27,50.

**Quereis la salud??**  
**Quina-Bisler**  
MILAN

**ACADEMIA ASIAIN**  
Preparación por Secciones Independientes para las próximas oposiciones a ingreso en los Cuerpos de Estadística, Interventores del Estado en los Ferrocarriles y Policía a cargo de profesorado competisimo. Clases por grupos de pocos alumnos. El mejor internado. Más de mil alumnos ingresados seis últimos años. Sección especial con internado especial de estudios de Facultad Farmacia, Ciencias, Derecho. Barco, 21.

**COLEGIO ESPAÑOL DE SEÑORITAS**  
Fundado por doña Benita Pérez, San Felipe Neri, 2. Alumnas internatas, externas y medio pensionistas, primera y segunda enseñanza

**SUBASTA DE MULA**  
En el colegio de Santa Bárbara y San Fernando, Carabanchel Alto, se vende una mula en pública subasta, el viernes próximo a las doce, en dicho local; siendo de cuenta del comprador este anuncio.

**Telégrafos y Radiotelegrafía**  
Convocatorias todos los años en Septiembre y Junio. La Academia Asiain, que ha obtenido en todas las convocatorias el mayor tanto por ciento de alumnos ingresados y siempre primeros números, comenzará curso próximo convocatorias el 1.º de Octubre. El mejor internado. Clases por grupos de corto número de alumnos. Unión que realiza prácticas de Química y Electricidad. Pidense resultados e informes al Director. ACADEMIA ASIAIN, BARCO, 21.

**REPRESENTANTES**  
Necesitanse activos, provincias y plaza Madrid. Santísima Trinidad, 9, Madrid.

**DENTISTA PLAZA DEL PROGRESO, 9.**  
Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, desde 4 pesetas. Aparatos caucho, desde 5 pesetas. Dientes, ídem ídem, completos, desde 100 pesetas. Coronas oro, desde 25 pesetas. Consulta gratis.  
Horas: De nueve a doce y de tres a seis, para los obreros, horas convencionales

# Anuncios clasificados por secciones :- Cada palabra, 20 céntimos

## AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

**Perlas Leroy.** Infalibles contra la impotencia. Gayoso, Arenal, 2, farmacia

**Almonedas**  
Antes de comprar muebles comparad condiciones de solidez y precios en Tudescos, 15.

**Almoneda.** Familia extranjera realiza mobiliario, marcha.—Hermosilla, 43.

**Almoneda.** Camas sommier, 37,50; camas, 50; matrimonio, 65; colchones, 15; cameros, 25; matrimonio, 35; armarios luna 170; roperos, 110; lavabos completos, 27,50; mesas comedor, 22,50; mesillas noche, 18,50; sillones, 630; percheros, 22,50; camas doradas, máquinass escribir, cocher Singer, gramófonos, alhajas. Estrella, 10; Luna, 23, Matesanz.

## ALQUILERES

**Cédese gabinete amueblado, exterior.**—Plaza Lavapiés, 4.

**Alquilase sótano para almacén.**—Informar: Alberto Aguilera, 72.

**Se alquilan habitaciones a señorita o caballero.**—Isabel la Católica, 19, segundo.

**Cuartos desahollados.** Información. Colón, 14.

**Gabinete.** Lope de Vega, 17, tercero.

**Cédese alcoba señora, caballero.** Monteleón, 25

**Habitaciones.** Reyes, 21, cuarto derecha.

**Matrimonio solo, formal.** Necesita cuarto de 20 a 30 duros mensuales, por San Bernardo, Santa Engracia.—Se gratificará. Apartado 825.

**Se ceden habitaciones y gabinete dos amigos.** Echegaray, 7, principal izquierda.

**Cédese gabinete, alcoba, señora, caballero.** Bravo, Alonso Cano, 33.

**Almoneda.** Antes de comprar muebles comparad condiciones de solidez y precios en Tudescos, 15.

## AUTOMOVILES

**Fiat 561, vendo ocasión.** Ronda Atocha, 7, Ottono.

**COLOCACIONES DEMANDAS**

**Mecanografía práctica.** Motrecese. Apartado 678.

**Hombre joven desea colocación tardes, pocas pretensiones.** Escríbido: Miguel, Agencia Reyes, Fuencarral, 13.

**COCHINERO SE OFRECE.** Informarán: Alfonso, Valverde, 48, primero izquierda.

**Centro colocaciones.** 11.991 proporcionadas. Colón, 14.

**Falta aprendiz adelantado.** Carretas, 31.—Modista.

**Chicos continental faltan.** Serrano, 28.

**Sastra.** Faltan medias oficiales. Embajadores, 32, tercero.

**Sastra.** Faltan ayudantes, jornalero. Arganzuelo, 19-21, piso cuarto. Lorenzo.

**Necesito tangustas buenas presencia sueldo, 10 pesetas.** Folies Bergere, Andrés Borrego, 10; de cinco a siete.

**Sastra.** Faltan ayudantes, aprendiz adelantado. Concepción Jerónima, 25, tercero.

**Camareras urgen salir en seguida lujoso café, importante feria.**—Seriedad absoluta. Oso, 17.

**Corresponsales novelas entregas, faltan toda España, buenas comisiones.**—Vargas.—Apartado 12.186. Madrid.

**Chico para recados, limpieza, buenas referencias, presentable.**—Monte, 7, confecciones.

**Capataces y peones camineros.** se proporcionan trabajo fácil y remunerador, compatible con vuestras ocupaciones. Presentarse: Calle Valesuelo, 10, primero. Madrid.

**Falta muchacha para todo.** Fray Ceferino González, 7, tienda.

**Sastra.** Falta oficial, ayudantes, ojalaros y pendientes. Alcántara, 30, bajo.

**Hace falta chico reparar.** Claudio Coello, 20, carnicería.

**Faltan aprendizs modista.** Farmacia, 3.

**Falta chico calzados.** Lo Increible. Calle de Tetuán, 23.

**Hace falta oficial de sastrería.** Espoz y Mina, 12, primero.

**Oficial ayudante chalecos.** Fe, 1, tercero.

**Necesito muchacha para todo.** Alcalá, 177.

**Falta doncella sabiendo costura.** Rollo, 2.

**Faltan oficiales y chico adelantado.** Almansa, 6, sastrería.

## COMADRONAS MANICURAS

**Consulta.** Hospedaje embarazadas.—Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

**Acreditada profesora.** Partos, reservados, últimos adelantos. Penión. Pardiñas, 18.

**Partos Luisa Vela,** profesora acreditadísima. Especialista.—Hospedaje embarazadas. Consulta diaria. Plaza Progreso, 19, segundo.

**Ex profesora Maternidad.** Consultas reservadas. Plaza Lavapiés 4.

**Estefanía Raso,** Hospedaje embarazadas. Atocha, 94.

**Partos, pensión Rogelia Santos.** Consultas reservadas. Norte, 15.

**Partos.** Vicenta Santalera. Especialista. Pensión. Consulta.—Colmenares, 9.

**Partos.** Celestina López. Consultas reservadas. Pozas, 13.

**Partos.** Profesora cirujana. Mercedes Garrido. Pensión, consulta, tratamiento matriz. Santa Isabel, 1; Antón Martín, 64.

**COMPRAS**  
Doroteo compra muebles, iracs, smoking. Hileras, 14.

**Compró mobiliarios, colchones, objetos.** Cava Baja, 41. Teléfono 52-52

**Perro de caza, cazando muy bien, compra.** Segura, Puerta del Sol, 4.

**Compró solares y casitas.** Hasta cinco kilómetros. Puerta del Sol, prefiendo parte Norte. Calvaicho. Plaza Progreso, 19, de cinco-ocho.

**Muebles.** Compra, venta, alquiler. Andrés Borrego, 18 y 20, esquina a Pez. Lavabos completos, 24 pesetas; percheros, 17.

## CONSULTAS MEDICAS

**La sordera vendida, aliviable.**—Carretas, 6, segundo. De doce a una y de seis a nueve.

**Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas.** 3 días cápsulas Koch, 3 pesetas boticas. Liagas, venereo, sillas, males orina. Informes gratis miércoles tres tarde. Clínica Asist.

**Pulmones, corazón, médula.** particular, especialista. Reconocimiento, cinco pesetas. Horas: cuatro a seis. Luis Velez Guevara, 4

**Curación económica enfermedades secretas, médico exinterno Hospital San Juan de Dios.** Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara).

## ENSEÑANZAS

**Preparación completa para celibrantes; grandes éxitos en exámenes y oposiciones.**—Calle Prado, 20.

**Taquigrafía, aritmética, contabilidad, mecanografía, ortografía, reforma letra.**—Independencia, 1, comestibles.

**Inglés.** Preparación especial, opositores Telegrafos. Independencia, 1, comestibles.

**Francés de lecciones.** Cruz, 14, segundo izquierda.

**enhorra de lecciones solo.** feo y piano, precios módicos. Molino de Viento, 14, tercero.

**Bachillerato Magisterio.** domicilio, provincias, por correspondencia; especialidad latin.—Antonio Sánchez, Lope Ruesca, 11 duplicado.

**Reforma letra, Partida doble, Gramática, Taquigrafía, Mecanografía.** Calle Santiago, 6, y Carretas San Jerónimo, 3, principal, La Técnica.

**Señoritas.** Clases particulares para las asignaturas del Magisterio. Profesorado serio y competente. Honorarios reducidos. Lagasca, 13.

**oleo, piano.** Lecciones domicilio profesora. Amansa, 11, principal.

**Francés hablado, traducido, cinco pesetas mes.** Jardines, 44.

**Taquigrafía, 5 pesetas mes.** Pez, 38, Alcaraz.

**Estudios abreviados de bachillerato completo en dos o tres cursos y Facultad.** Enseñanza verdad con apuntes adaptados. Enseñanza por correspondencia. Internado. Academia Asiain. Barco, 21.

**Para ingresar Bancos, oficinas, clases de Calligrafía, Taquigrafía, Contabilidad, Cálculos mercantiles, Correspondencia, Idiomas.** Alumnos, alumnos. Tarde, noche. Escuela de Preparaciones, Pez, 16.

**Preparación completa para celibrantes; grandes éxitos en exámenes y oposiciones.**—Calle Prado, 20.

**Taquigrafía, aritmética, contabilidad, mecanografía, ortografía, reforma letra.**—Independencia, 1, comestibles.

**Inglés.** Preparación especial, opositores Telegrafos. Independencia, 1, comestibles.

**Francés de lecciones.** Cruz, 14, segundo izquierda.

**enhorra de lecciones solo.** feo y piano, precios módicos. Molino de Viento, 14, tercero.

## VENTAS

**Para poner estos anuncios vaya Carmen, 18, La Prensa.**

**Habitaciones exteriores.** pensión completa.—Postigo San Martín, 9, segundo izquierda.

**Ceddo habitaciones exteriores con pensión.** Ferraz, 3, segundo izquierda.

**Unsped estable se desea.** Leguinitos, 42, segundo izquierda.

**Solares Dehesa Villa, Cisneros, Lavapiés, Cuatro Caminos, Argüelles, Chamartín, etc.** vende baratos Calvaicho Plaza Progreso, 16; de cinco-ocho.

**Se vende en muy buenas condiciones y completo para farmacia, también productos.** Lázaro, farmacia. General Lacy, 16, Madrid.

**Vendo muebles ocasión.** Cáceres, 6, segundo número 4.

**Canarios flautas, superiores, se han recibido.** Cuesta Santo Domingo, 17, pajurera.

**Armaduras, el descaes, barratos.**—Santa Engracia, 46.

**Vendo o alquilo finca productiva.**—Empedrado, 8 (Alcalá de Henares).

**Vendense dos volquetes enganchados.** Razón Francisco S ntos, núm. 2.

**Traspasos**  
**Traspaso despacho lechería.** Lapañolito, 6, tercero.  
**Puesto pan; renta ocho duros.** Santa Cruz, 3.  
**Traspaso local, próximo plaza de la Cebada, tres huecos, con vivienda, precio económico.** Razón: Cava Alta, 6, tienda.  
**Cédese tienda céntrica, dos huecos, poca renta.** Escríban: Marcelo, La Prensa, Carmen, 18.  
**Cacharrería dos huecos se traspasa en buenas condiciones.**—Marqués de Urquijo, 20.  
**Traspaso tienda, vivienda, económica.** Peayo, 8.  
**Traspaso almacén de vinos.** Razón: Pacifico, 71 moderno.  
**Tienda, calle céntrica.**—Rezar Echegaray, 3, Julio Rodríguez. Horas, tres a cuatro.  
**VARIOS**  
**Sombreros.** Como en la fábrica en ninguna parte; quedan nuevos.—Marqués Santa Ana, 27.  
**Fuerte ganancia obtendrá cualquiera, sin capitales, continuando con sus ocupaciones.** Escríbido: Emporio. Diputación, 25, Barcelona.  
**Viuda bella, 500.000 pesetas casaría urgentemente.** Apartado 298 (señal)  
**Chic Parísien, primera casa en patronos y preparaciones en tela.**—Fuencarral, 43.  
**Solares y hotelitos, con todo y plazotes, vendi Calvaicho Plaza Progreso, 16; de cinco a ocho.**

**Farabe Riche**  
Neurasténicos  
EL MAYOR ÉXITO DE LA TERAPEUTICA es el RECONSTITUYENTE  
**Farabe Riche**  
FARMACIAS Y DROGUERÍAS  
LABORATORIO R. BESCANSÁ SANTIAGO